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La libertad de prensa es la consecuencia
obligada de la libertad de del pensamiento,
en cuanto constituye uno de los medios más
para el ejercicio de ésta. Pero la libertad de
prensa no se agota en sí misma, es decir, en
su función de medio para ejercitar la libre
expresión del pensamiento, s ino que,
paralelamente, se constituye en el medio
más idóneo para que los lectores ejerciten
su derecho a la información.
Naturalmente que quien escribe en un diario
está —o debe estarlo, si es honesto consigo
mismo— consustanciado con la l ínea
ideológica del mismo, con su tendencia
pol í t ica, y s in per juicio, naturalmente
también de los matices y las diferencias que,
sin desnaturalizar esa línea y esa tendencia,
resultan poco menos que inevitables. Y quien
se convierte, por libre decisión personal, en
suscriptor o lector asiduo de un diario, lo
hace así por coincidencia ideológica y
pol í t ica, por s imi l i tud de ideales,  por
semejanza intelectual en el  modo de
concebir el mundo y la vida sin perjuicio,
desde luego, de matices diferenciales, de
discrepancias parciales,  de enfoques
divergentes en aspectos determinados, etc.
L ibertad de prensa v derecho a la
información se conjugan así en un todo
armonioso, porque en definitiva, una y otro
no son sino el anverso y el reverso de la misma
medalla, la figura y la contrafigura de un
mismo enfoque de la libertad.
Y es por el lo,  seguramente, que la
Declaración Universal  de Derechos
Humanos que aprobaran las Naciones Unidas
en 1948, regula en un solo artículo, el 19, «la
l ibertad de opinión y de expresión» v el
derecho de «recibir  informaciones y
opiniones».
Porque si de poco le ha de valer a alguien
su libertad de expresión del pensamiento si
no t iene a nadie a quien transmit i r  o
comunicar ese pensamiento, de nada nos ha
de valer a ninguno nuestro derecho a la
información si no podemos elegir la fuente
de ella, si sólo hemos de contentarnos con
una sola versión, uniforme, monocorde, igual
a sí misma.

17/8/1974

El Partido Colorado es el liberalismo, tradición republicana,
respeto a la ley y a la identidad nacional, eso que nunca
han sentido las corrientes que se han considerado
revolucionarias o progresistas.
Esa es su garantía histórica.
Y dentro de esa tradición, siempre han coexistido corrientes
más renovadoras, más volcadas a la justicia, y otras algo
más conservadoras. Cuando se dice Batllismo se dice, en
historia, laicidad, legislación social, jubilaciones, enseñanza
pública. En el hoy, Batllismo es la misma laicidad y el mismo
espíritu de justicia, pero con otros instrumentos.
Los ideales son los mismos, los métodos otros.
En tiempos de Batlle y Ordóñez el Estado era la única
organización capaz de hacer cosas fundamentales, como
abrir una Universidad o instalar teléfonos. En el de Luis Batlle
era él único con capacidad de alentar la existencia de una
industria. Hoy el Estado, felizmente, convive con una
sociedad que también es capaz de realizar muchas de esas
actividades y por eso su rol es distinto. Ya no es el
monopolista. Es el garante de que haya competencia, de
que el ciudadano sea mejor servido, de que –cuando es
necesario convivan prestaciones que da el Estado con otras
que da la sociedad.
El Estado hoy es coordinador más que productor.
De ese modo tendemos más a una Sociedad de Bienestar,
que a un Estado de Bienestar. Este es el equilibrio al que ha
llegado la socialdemocracia europea, en España, en
Francia, en Italia, que conviven con un liberalismo social
que ya no es conservador.
Estado y mercado no son opuestos, son complementarios.
Pero para que el mercado  funcione debe haber un Estado
que fije reglas, asegure competencia, regule, garantice.

El Frente que ha querido vestirse con el Batll ismo a
contrapelo de los hechos y de la realidad, no sabe lo que
quiere en los asuntos fundamentales.
Por ejemplo, en seguridad pública empezó soltando presos,
con su viejo discurso romántico, y ahora quería allanar de
noche sin permiso, respondiendo al autoritarismo que anida
en algunas de sus corrientes.  En materia tributaria odia a la
clase media y la golpea con el IRPF y por todos los medios a
su alcance, cuando el Batllismo fue siempre contrario a los
impuestos al trabajo, como decía don Pepe y así se hizo
esa clase media grande, a la cual aspiran, además los más
pobres. En materia de pobreza, el Batllismo bajo del 46% de
la población al 23% en el primer gobierno después de la
dictadura, y ahora, pese al crecimiento de la economía,
no baja, porque el Frente aplica criterios equivocados, que
no son de seguridad social como sostiene el Batllismo sino
de asistencialismo, de clientelismo, de fomentar la vagancia
y no de promover el trabajo. Aún en plena crisis, pudimos
seguir bajando la mortalidad infantil y ahora nos
encontramos con que, por vez primera en 30 años, ella sube.
Estas son diferencias sustantivas, de concepción del Estado
y la sociedad. Podríamos seguir enumerando diferencias.
La cuestión es que el batllismo es un liberalismo social o una
socialdemocracia, para usar términos universales, y el Frente
Amplio sigue creyendo en un socialismo que ya no existe o
simplemente se desliza a medidas populistas. No puede
aplicar cabalmente su viejo socialismo, porque no le es
posible en la realidad, pero sigue creyendo en él y de allí
esa dualidad, esa falta de rumbo, esa confusión en que
vive. Nosotros aspiramos a igualar para arriba, ellos igualan
para abajo.
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¿Cual es el f in de la propuesta
frenteamplista relativa a la
instalación de municipios en todo el
país?
¿Está dada auténticamente la
discusión interna en el partido de
gobierno al respecto o se
transformará luego en otra contienda
más como el IRPF o la reforma de la
salud?
¿Hasta donde es unánime la
intención de descentralizar el poder
o lo que buscan algunos es
descentralizar apenas las
responsabilidades?
Es importante a mi juicio antes de
otra consideración particular sobre
los alcances y características de la
propuesta, considerarla incorporada
al tiempo político en que estamos
insertos.
Es en este tiempo en que
escuchamos con asombro que un
partido político que cuenta con las
necesarias mayorías para resolver por
sí mismo todo lo necesario y casi todo
lo posible, haga saber a través de uno
de sus más representativos voceros,el
senador Fernández Huidobro, que
quien gobierna ahora que son
gobierno no son ellos, sino “la
burocracia”. ¿Se referirán a la
burocracia instalada fuertemente
gracias a los buenos oficios de ellos
mismos cuando intentaron
desestabilizar a los otros partidos en
el gobierno, partidos que jamás
tuvieron las mayorías con que hoy
cuentan los responsables de la cosa
pública?
Es en este tiempo en el que el partido
de gobierno hace casi todo lo
contrario a lo que prometió, en que
resulta por lo menos interesante
cuando no imprescindible, reflexionar
acerca de las razones que llevan al
oficialismo a presentar la propuesta
del Proyecto de Ley de
Descentralización.
Cuando Vázquez estrenó su cargo de
intendente de Mvdeo. esta era su
principal medida de gobierno con la
que insistió desde el momento de
asumir.  Hoy, como Presidente de la
República lo considera la “principal
iniciativa” de su gobierno.
Por algo será.
 Si tomamos como antecedente la
experiencia montevideana donde
hace 18 años intentan convocar a la
participación y al involucramiento de
la ciudadanía en los asuntos de
gobierno sin más éxito que el no
despreciable para ellos de mantener

sus “bases” ocupadas,
decepcionando a quienes
apostamos a la auténtica
conformación de organismos
representativos de la pluralidad que
trascendieran con efectividad
intereses partidarios y resolvieran de
acuerdo a las necesidades vecinales;
si tomamos como antecedente el
fracaso estrepitoso de esta
experiencia, poco podremos esperar
de esta propuesta tan generosa en
la letra como difusa en su verdadera
intención.
Ya no defienden la descentralización
montevideana ni los propios
frenteamplistas que la integran,
mucho menos el intendente que
pretende modificarla de raíz para
tratar de ocultar el papelón hasta en
la propia interna.
Ese es el resultado de la última
pantomima montada al respecto en

lo que fue la Comuna en Debate,
donde arreciaron las críticas y se
armaron sobre ellas los escenarios
tendientes a lograr la ansiada meta
de eliminar las Juntas Locales para
pasar el poder directamente a los
Concejos Vecinales, lo que junto a las
“boleteras” prometidas para los
concejales procura lograr un efecto
convocante ante los desprevenidos
y bienintencionados vecinos que
creen aún que pueden incidir en algo
mediante este sistema perverso. ¡Es
insólito convocar a un foro
departamental para culminarlo
prometiendo boletos subsidiados a
los que ganen la próxima elección de
concejales!!
De ahí a los municipios en Mvdeo.
sólo quedan ríos de tinta y variadas
convocatorias mientras se siguen
aumentando los impuestos
groseramente.
A partir de que se votaran en
Montevideo en 1993 los decretos que
permitieran la instalación de juntas

locales y concejos vecinales se elevó al parlamento con votos del
oficialismo y de la oposición desde la Junta Departamental la propuesta
de declarar electivas todas las juntas locales montevideanas.
Llama la atención como desde el mismo partido que pretendió
embanderarse con la propuesta, llegado al gobierno se haya demorado
tanto en incluir el tema en la agenda parlamentaria y ciudadana
haciéndolo en un momento en que puede considerarse como un
instrumento más para desviar atenciones y debates de la fuerte
centralidad de las reformas tributaria y de salud.
Ni que decir acerca de las opiniones sobre la ·madre de las reformas”
que han transformado en la contrarreforma del estado donde para no
escapar de la regla de oro de “haz lo que yo digo pero no lo que yo
hago” hoy ingresan cada vez más funcionarios a las dependencias
públicas,  haciendo gala el gobierno actual de un estilo dadivoso con
los dineros públicos “a efectos de bajar el desempleo” que hoy debe
entenderse como “solidario” en tanto los mismos que hoy contratan y
presupuestan a diestra y siniestra hace apenas tres años acusaban a los
gobiernos anteriores de clientelistas  e ineficientes por desconocer las
modernas teorías de la eficiencia del estado……..
Hoy, una política estatista a ultranza que está engordando un estado
cada vez más pesado y torpe nos debe llevar a reflexionar hasta dónde
esta propuesta de reforma no se agrega a esa constante que ha sido
abrir espacios clientelistas, de movilización políticopartidaria que insertos

en los tiempos en que la ciudadanía deberá estar
resolviendo nada menos que el gobierno de los
próximos años, la encasille en un debate puntual
que sirva de anclaje a muchos bienintencionados
frenteamplistas que hartos de este desgobierno
permanezcan en filas del FA por defender y cuidar
“espacios ciudadanos” inexistentes en la práctica.
No otra cosa es esta incompleta y aturullada
propuesta que un insumo más para esta búsqueda
de espacios político partidarios allende las propias
fronteras gobernadas por el FA, donde se monta un
escenario confuso en el que el ciudadano se sienta
responsable y aparezca ante sus pares como sostén
de actitudes y decisiones que se seguirán
manejando de manera absolutamente
centralizada.
¿Cómo se puede instrumentar un cambio tan
trascendente como el de la instalación de 500
municipios en nuestro país aparte de lo que

resuelvan los intendentes en las capitales sin que medien antecedentes
o ejemplos propios como sociedad que hayan significado efectivamente
al menos una expresión aunque fuere relativa de un éxito auténtico en
materias tan sensibles y comprometedoras?
Peor aún, ¿¡cómo se puede pretender actuar con conocimiento y
propiedad en una materia en que el talenteo y la imitación de recetas
foráneas han servido como sustento a prácticas proselitistas que
aplicadas a Montevideo han derivado en los hechos en la instalación
de estructuras políticas con base física y uso partidario!?
¿Para consolidar la estructura operativa de un partido político de
gobierno?
Porque del resto: competencias genéricas (salvo las de 1935),
competencias específicas de base territorial, traspaso de poderes y
asignación genuina de recursos, no hay nada.
Se vuelve a reiterar la práctica frenteamplista de siempre: hablar mucho
de qué, pero nada del cómo, lo que deviene inevitablemente en las
consabidas sorpresas.
Y si no me creen revisen el programa de gobierno del FA y luego sus
medidas de gobierno.
Se premian las semejanzas.

Cristina Ferro
Edila

Secretaria General
del Comité Ejecutivo Departamental del Partido

Colorado
Convencional

Descentralizar ¿para qué?
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Mauricio Rosencof, actual integrante
del gobierno municipal de la ciudad
capital del país, Montevideo, desde
hace 18 años en poder del Frente
Amplio, escritor y dramaturgo, fue en
los años sesenta y setenta figura
principalísima del MLNTupamaros, y
yendo un poco más allá todavía, un
nexo particularísimo con el Partido
Comunista del Uruguay.
Su rol de dirección en este
movimiento subversivo,
alzado contra democracias
legalmente constituidas
mediante el voto popular,
implantó la llamada «guerra
de guerrillas» en el Uruguay
y tuvo una participación,
nunca como ahora
confesada por él mismo, a
modo de trofeo del guerra
en hechos que bien pueden
inscribirse en la conspiración
a la Constitución la Ley
usurpación, como cuando
usurpó funciones de fiscal del
pueblo –bajo el alias de
Leonel interrogando bajo
secuestro al ex policía Nelson
Bardesio, así como por su
responsabilidad directriz, esta
vez en calidad de coautor,
en los homicidios masivos
ocurridos el 14 de julio y el 18
de mayo de 1972.
Rosencof, el «ruso», integró la
Columna 15 del MLN
Tupamaros en el grupo
llamado los «fierreros»,
quienes alardeaban de su
experiencia mil itar. Este
grupo planificó y ejecutó asesinatos
de civiles, policías y militares antes de
la dictadura. Esta Columna la
integraban Henry Engler, Donato
Marrero, Adolfo Wassen Alaniz, Mario
Píriz y Mauricio Rosencof (Libro Estado
de Guerra de Alfonso Lessa). Fueron
precisamente ellos quienes
intervinieron en el crimen de Roque
Arteche, un tupamaro ex delincuente
común que por haber robado dinero
a los tupamaros fue asesinado por
ellos mismos. Cuenta Jorge Zabalza
en el l ibro de autoría de Clara
Aldrighi, sobre este hechos, que «…
otro caso es el de Roque Arteche, un

tupamaro ex detenido ajusticiado en
1971 … aquí hay otra forma de
violación de los derechos humanos.
Era como una forma de ejercicio de
poder, igualmente impune; del poder
o muerte de vida que teníamos…»
El 30 de julio de 2008 el diario LA
REPUBLICA entrevistó a Rosencof,
quien a propósito de su participación
como –fiscal del pueblo bajo la
denominación de «Leonel», dijo: «…
empezamos a recibir mensajes del
centro de operaciones de la Policía,
datos muy precisos, impactantes, de

alguien que se comunicaba con
nosotros. Decidimos no operar en
función de ellos, por la prevención de
estar ante ‘carne podrida’, una
celada. Pero en determinado
momento, ese extraño informante
anónimo se va de vacaciones a
París… Cuando Uruguay rompe
relaciones diplomáticas con Cuba,
allá en el ’60, se asilan algunos
cubanos en la embajada uruguaya
en La Habana. Entre ellos, se asila un
muchachito que así, en vez de ir para
Miami, va para Uruguay. El joven
llega acá, no tenía trabajo, era
cubano anticastrista, le facilitaron las

cosas y entró a la policía; hizo carrera
hasta casi comisario. Y resultó que era
él quien nos mandaba los mensajes.
Y como no le dimos pelota, se fue a
París. Y de París se fue para Cuba:
aquel muchacho que se había
asilado era, en realidad, un joven de
los servicios de la inteligencia cubana
... «Nosotros teníamos compañeros
permanentes en Cuba, amigos,
periféricos; una embajada, digamos.
Entre otros, estaba el entrañable
Carlitos Núñez, periodista de primera
línea, que contacta con Manolo, a

quien los servicios tenían en lo que
se llama ‘la congeladora’. Con la
información que le da a Carlitos, éste
empieza a hacer fichas. Entonces yo
viajo a Cuba, previo paso por Chile
donde me reúno con el presidente
Allende».
Siguiendo esta l ínea de trabajo
Rosencof, cuenta LA REPUBLICA, «…
en Cuba lo recibió Fidel, con quien
tuvo varias reuniones en «casas de
seguridad», o de protocolo, como se
reciclaron después. Fidel lo encaminó
hacia Manolo, de cuya boca
Mauricio escuchó por primera vez el
nombre de quien, poco tiempo

después, a 6 mil ki lómetros de
distancia, tendría a merced de su
interrogatorio, detenido en la
subterránea Cárcel del Pueblo, calle
Juan Paullier esquina Charrúa: Nelson
Bardesio Marzoa, mano derecha del
jefe de la estación de la CIA en
Montevideo, William Cantrell».
Como justif icando su accionar
violentista, Rosencof declaró: «Pero
Manolo Hevia no llegó a penetrar
todo el Escuadrón de la Muerte, que
incluía desde civiles, un profesor
viceministro del Interior, capitanes de

la Marina, comisarios de
Policía. Bardesio era clave,
pero sólo la punta, había que
averigüar todo lo demás. La
guerra la gana el mejor
informado, como decía
Clausevitz». Y así Bardesio, hoy
regresado a la opinón pública
como testigo de cargo es
«detenido» por la justicia
revolucionaria del MLN el 24 de
febrero de 1972, cinco días
antes de la asunción
presidencial de Bordaberry y
mezclado en el noticiero de la
noche con el secuestro de
Homero Fariña, redactor
responsable del diario
«Acción» de Jorge Batlle.
No existe certeza de las
formalidades con que
Rosencof fue presentado a
Bardesio en la Cárcel del
Pueblo, si fue anónimo, o
como Leonel o, según los
comunicados oficiales de la
guerri l la que reprodujeron
aquel «interrogatorio», con el
sugestivo cargo de «el Fiscal
del Pueblo».

Para Rosencof su interrogatorio a
Bardesio «… no fue un interrogatorio,
fue una conversación, café de por
medio, donde yo me hago el sota, le
pongo tramperos. Le digo: mire
Bardesio, cuanto más antes
terminemos, más rápido va a volver
a su casa; no queremos perder
tiempo ni que lo pierda usted. Pero
queremos esta información. Me
acuerdo que le digo: ¿Usted conoce
a un estudiante que participa en
estas operaciones, que se l lama
Miguel Sofía?, a lo que él respondió:
-No-, entonces, mire: acá hay una
fotografía que le van a alcanzar.

Bajo su mandato los Tupamaros dispusieron los asesinatos del 14 de abril y del 18 de mayo de 1972

Como la Justicia no actuaba y los políticos no investigaban, los Tupamaros
hicieron justicia por mano propia. Los justicieros de ayer, criminales confesos, hoy

hacen apología del delito.

El hijo del «sastre» del barrio Palermo que hizo de
«fiscal del pueblo» para interrogar secuestrados
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¿Ve? Acá está usted, sonriente con
el que está a su derecha, que lo
abraza por el hombro, sonriente
también, ¿me podría decir cómo se
llama esa persona? Entonces
Bardesio mira la foto y me dice:
Miguel Sofía. A partir de eso, él llegó
a la conclusión de qué información
queríamos, ampliando la que
teníamos. Después de eso le digo:
bueno, mire, cualquier cosa que
usted nos cante errado nosotros
vamos a saber qué baraja tiene.
Entonces lo más sencillo y sensato es
que usted nos cuente lo que nos
interese. Cómo desapareció Ramos
Fillippini, los que pusieron las bombas,
quién es quién dentro del Escuadrón
de la
Muerte. Yo
sé que usted
tiene su
beneficio en
todo esto,
pero nuestro
costo es muy
grande. - Sí,
tiene razón-,
a d m i t i ó
Bardesio…»,
al menos en
la versión
q u e
Rosencof da de los hechos.
Pero yendo al operativo de aquél
interrogatorio de 1971, Rosencof dice:
«… Yo le voy a proporcionar una
cuadernola y un lápiz, y usted va
escribiendo todos los días. Cuando
termine la historia, bueno, cerramos
el l ibro y buenas tardes muchas
gracias, le dije. Tal cual, y todos los
días escribió páginas y páginas.
Terminó dándonos los planos de la
Seccional 9ª de Policía en 18 de Julio,
que parte de Inteligencia venía para
ahí, y nos contó todo lo que sabía.
Con una particularidad: que él
resguardó a sus mandos naturales, no
a sus compañeros de trapacerías. Yo
no lo volví a ver. Pasamos todo
aquello a máquina para difundirlo y
ahí se formó la discusión en la Orga,
si alcanzaba con divulgar ese informe
o, al mismo tiempo, habia que actuar
… Después pasó lo que pasó, pero la
culpa la tienen los políticos que
conocían la existencia del Escuadrón
pero no hicieron nada, como es el
caso de Sanguinetti».
Sin embargo, el miércoles 30 en el
programa CODIGO PAÍS de
Teledoce, el propio Rosencof en la
entrevista realizada no imputa a
Sanguinetti ninguna responsabilidad
ni en los hechos ni en su tan mentada
participación directa o indirecta en
el Escuadrón de la Muerte; es más,
aclaró «Leonel» no se sabe si aún
como fiscal del pueblo, dramaturgo
o director de Cultura de la
Intendencia de Montevideo: «…
Sanguinetti sólo sabía, yo no digo otra
cosa, y sabia al igual que todos los
políticos de esa época».
La crónica de LA REPÚBLICA ahonda
en la filosofía esgrimida por Rosencof
diciendo que «de nada valieron las
denuncias en el Parlamento de las
atrocidades de la banda cívico-
militar armada por la CIA, ni siquiera
la visita al recluso Bardesio -para dar

fe de su credibilidad- del presidente
de la Cámara de Diputados, Héctor
Gutiérrez Ruiz, uno de los activos
vínculos del Partido Nacional con los
tupamaros, que llegaron a «financiar
durante mucho tiempo al diario
blanco El Debate, en cuya dirección
estaban el Titito Heber, el Toba y
Furest», aseguró Rosencof. Bardesio
fue liberado recién el 2 de junio, 100
días casi desde su detención».
Obsérvese con detenimiento, de la
argumentación de Rosencof, el
mantenimiento de sus ideas, su
desapego al orden legal y
constitucional, al reafirmar que a
diferencia de otros 9 integrantes del
Escuadrón, listados con 3 uniformados

y Miguel Sofía a
la cabeza,
Bardesio no fue
condenado a
muerte «para
que se supiese
que no le
h a b í a m o s
tocado un pelo
y dar garantía
ética de que, si
detenemos a
alguien para
d a r
información, no

le cambiamos después la pisada».
Casi 40 años después, Nelson Bardesio
está preso en Argentina a la espera
del trámite de extradición judicial
para afrontar en Uruguay al fiscal
Ricardo Perciballe, que le interrogará
por el crimen de Héctor Castagnetto
y 3 militantes más, sus autores y sus
cómplices. Esta causa judicial
revelará la participación o no de
Bardesio en hechos criminales, así
como si todo lo alguna vez  parece
haber confesado, fue verdad. De
serlo, la Justicia actuará y será
imlacable.
Pero Ronsecof estima haber pagado
sus delitos por su cárcel de años, casi
13, en malas condiciones, como él lo
expresa reiteradamente y nadie tiene
porqué dudarlo, aunque eso no es
aval para no haber salvado años de
reclusión por dos motivos: porque
actuó con saña, premeditación y
alevosía en secuestros y crímenes, y
porque realmente no fue juzgado
antes por estos cargos en particular.
De haberlo sido, incluso, sus malas
condiciones de reclusión no hubiesen
sido mejores que a las que se somete
a los presos comunes hoy día en las
cárceles gobernadas por el Frente
Amplio.
Aquélla máxima del derecho penal
que dice «a confesión de parte relevo
de prueba», bien empieza a valer
para la actuación del «Ruso», el fiscal
del pueblo «Leonel», o como quiera
llamársele al actual director de la
Intendencia de Montevideo, el
dramaturgo Mauricio Ronsecof, el
hijo del sastre del barrio Palermo que
decidió por sí y ante sí, el
ajusticiamiento de civiles, policías,
mil itares y hasta de la porpia
democracia uruguaya, que aunque
debilitada, era legal y decidida por
el voto popular..

César García Acosta
Técnico en Comunicación Social
Editor Responsable de OPINOPINOPINOPINOPINARARARARAR

cgarcia@opinar.com.uy

Los periodistas, en oposición a los
escritores y poetas, empezamos
escribiendo el final. Quizá por eso en
la trama que forman los hechos
noticiosos las cosas adquieren valor
y sentido sólo en la medida que el
personaje cuente algo real, tangible
y cierto.
En síntesis, la narración que importa
es la del hecho; lo válido es la
realidad y no su apariencia; de lo que
se tratara es de describir un pedazo
de vida, lo demás es puro cuento.
Pero por el contrario, cuando la
narrativización  supera a los hechos,
justo como pasa en los cuentos,  se
está frente a una construcción
literaria pero jamás ante una noticia.
Es por eso que la peor de las mentiras
en comunicación social sea la
verdad a medias, porque partiendo
de un dato de la realidad, mediante
falsedades se construye una “idea”
que como estrategia persigue un fin
que no es la verdad.
Rosencof por estos días construyó una
literatura que bien puede encuadrar
en la deslealtad con la historia, el
agravio con la democracia y la
desvirtuación de los hechos.
Dice cosas que no puede probar; da
por cierto hechos que sólo a él tienen
por testigo, y describe situaciones
que otros integrantes del MLN
rechazan por falsas.
¿Por qué en el programa Código País
de canal 12 Rosencof no mencionó
en los episodios de 1972 al Partido
Comunista? ¿Por qué no mencionó
las movilizaciones sindicales del 13 de
abril de 1972 como la contracara de
los crímenes tupamaros perpetrados
al día siguiente? ¿Por qué no valoró
como dirigente principalísimo del
MLN la debilidad de su organización,
la que en pocos meses desbaratada
por policías y militares, fue sometida
al exterminio? ¿Por qué en forma
oblicua acusa a Julio Mª Sanguinetti
de integrar un Escuadrón de la
Muerte, justif icando que –todos
sabían lo que ocurría, parlamentarios
y jueces, pero como él también lo
sabía, y nadie hacía nada, quedó
avalado por parte del MLN el
secuestro y el asesinato?
Rosencof, el “Ruso”, el “fiscal Leonel”
o simplemente el hijo del sastre del
barrio Palermo, entrevera en sus
cuentos –realidad y fantasía dando

por cierto hechos y situaciones sólo
por él constatadas y probadas.
En una entrevista del diario argentino
PAGINA 12, Laura Isola, le pregunta
a Rosencof acerca de ¿cómo fue el
encuentro con sus padres luego de
su libertad?, a lo que respondió: “…
una parte está contada en la novela.
Cuando los voy a visitar al hogar
israelita, donde estaban hospedados
porque les habían quitado la casa,
mi madre me mira y como si no me
hubiera visto por unos días, me
pregunta: “¿Comiste?”. Con mi
padre fue distinto, me hace sentar a
su lado y me dice: “Boino, ahora que
estás afuera, ¿me podés explicar la
diferencia entre los Tupamaros y los
comunistas? El Viejo estaba sordo y
yo un poco cansado, entonces le
digo: “Los Tupamaros somos los
comunistas”. Y me vuelve a
preguntar: — entonces-, ¿ellos son los
Tupamaros?”.
Rosencof jamás sinceró su discurso, lo
fue construyendo paso a paso
ocultando, quizá, lo que muchos
podían saber pero no podían probar:
“el Ruso” habría sido un infiltrado
comunista en el MLN, y en su decisión
de matar masivamente el 14 de abril
de 1972, sabía que ponía fuera de
juego al MLN frente al eventual
poderío comunista, que por ese
entonces estaba intacto.
En las palabras de su padre puede
encontrarse una verdad enorme:
“¿Me podés explicar la diferencia
entre los tupamaros y los
comunistas?”:  ni su padre ni él
pudieron despejar estas dudas jamás,
y no por la sordera del viejo, sino por
su propia sordera.
Por esos días otros tupamaros
acampaban a orillas del río Negro en
su confluencia con el río Uruguay. Un
tupamaro testigo presencial de estos
hechos, contó que cuando “el Bebe
Sendic por radio conoció lo que
había pasado el 14 de abril, quedó
perplejo. Y dijo: con esto condenaron
a compañeros entrañables.”
En ese mismo instante morían varios
tupamaros y caían otros más en lo
que se conoció como el principio del
fin.
Esta historia de Rosencof aún no tiene
final: ¿qué objetivo persigue esta vez
al entablar junto a otros tupamaros
una nueva campaña de desprestigio
institucional?

Rosencof:

Constructor
de mentiras verdaderas

Como si fuera actor de cine interpretó al «fiscal Leonel» para
interrogar al controversial secuestrado ex policía Nelson

Bardesio, hoy detenido en Argentina. Como Tupamaro asume
los crímenes del 14 de abril y 18 de mayo de 1972, pero se

cuida de mencionar al Partido Comunista. ¿Qué oculta
Rosencof sobre el aniquilamiento del MLN en 1972?
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Manuel Flores Silva
Ex Senador - Periodista

Fue director de la revista Jaque y Posdata

La experiencia nos inclina hacia
análisis exentos del juicio sobre las
personas y nos dice que de ellos se
obtienen mejores conclusiones.

El fin de un orden partidario

Es claro, por ejemplo, que el resurgir
republicano del Partido Colorado,
que se dio con la recuperación de la
democracia, fue luego abolido por
la dirección del Partido en la década
del 90. Los trabajos en el sentido
republicano como, por ejemplo, por
el NO a la dictadura de 1980, la
victoria abrumadora de los sectores
anti proceso mil itar en 1982, el
decisivo acto del Obelisco 1983, los
espacios plurales de formación de
opinión democrática y republicana
(como los semanarios más leídos
JAQUE u OPINAR, medios colorados
donde escribían ciudadanos de
todas las tendencias democráticas),
la incorporación de una generación
nueva al Partido con esa demanda
republicana, el alto grado de debate
interno en ese período (sistemas
colegiados de poder legitimados en
una actividad muy regular de la
Convención), etc., fueron sustituidos
posteriormente por un gobierno
bicéfalo residente en las personas de
los Dres. Batlle y Sanguinetti.
¿Qué los llevó a ellos a eso? Debe
descartarse, en cualquier análisis
serio, que la causa fue la mala
voluntad. Es más sensato observar
que se dio un escenario de alta
competitividad entre ambos en un
partido de débil institucionalidad. No
era un partido de afil iados, de
estructuras fuertes de abajo hacia
arriba, donde las diferencias puedan
ser vehiculizadas por los mecanismos
de la institucionalidad partidaria. No.
Fue una puja por cooptar cuadros
hacia la chacra chica en abandono
de la gran chacra del Partido y, sobre
todo, de la concepción de un partido
como una plataforma permanente
de propuesta de país.
Por qué el Partido había devenido en
esa estructura institucional débil
cuando su éxito había dependido, en
su apogeo, de su fuerte
institucionalidad (durante una
docena de años del ciclo de Don
Pepe, por ejemplo, la Convención se
reunió promedialmente 40 veces por
año) es una pregunta que debe
responderse. Tal vez, una explicación
pase porque la disputa de ideas que
derivara del funcionamiento
institucional del partido fue
sustituida, desde los años 60 y la
hipercompetitividad sin instituciones
partidarias, por una mera disputa de
poder que encontró como un arma
clave entre los contendores las
prácticas clientelares.
Los años 90 fueron, por otra parte,
particularmente agudos en el
fenómeno desinstitucionalizador del
Partido porque en realidad el
pensamiento político en la región de

esos años era desinstitucionalizador
de los partidos en el gobierno. Como
respuesta a las crisis
hiperinflacionarias de los años 80 en
América Latina se dio en los años 90
un hiperpresidencialismo que trajo
como nuevas figuras institucionales
tanto la reelección presidencial
inmediata (Menem, Fujimori,
Fernando Henrique, etc, figura que
hoy rige en 6 países de la región,
mientras la reelección no inmediata
rige en 8 y la prohibición de
reelección para nunca más en 4
países ) cuanto el balotaje que le da
al Presidente resultante la mayoría
popular absoluta (en 10 años lo
adoptaron 13 de las 18 democracias
latinoamericanas).

Esa cultura regional
hiperpresidencialista –el mundo visto
de arriba hacia abajo coincidió con
el fenómeno de la segunda
presidencia del Dr. Sanguinetti.
Diversos argumentos se hacen contra
esa figura de la reelección aunque
no sea inmediata, como por ejemplo,
la concentración excesiva de poder
que ella estimula. También, que en
una segunda presidencia el
Presidente suele ser más
presidencialista y ello marca una
mayor distancia con la conducción
detallada y cercana del gobierno.
Delega mucho más, y el sistema de
“Presidenciafuertecondelegación
extrema” puede ser más fácilmente
util izado por capturadores
intermedios de rentas ilegales. Por
razones parecidas, antaño, muchas
más constituciones latinoamericanas
prohibían cualquier tipo de
reelección presidencial.
Lo cierto, en suma, es que el Partido
no reunió su Convención por 12 años.
La cultura resultante, aunada al
personalismo campeando en un
ambiente hiperpresidencialista,
derivó en que se hicieran posibles
fenómenos nocivos de alto impacto
popular que llevaron al Partido a su
debacle. Por otra parte, asimismo, el
cultivo de una cultura no republicana
determinó que el Partido republicano
del país se volviera, en la práctica y
contra natura, en un partido defensor

de algunos poderes fácticos. Un
partido republicano sabe que sólo
con un acerado sistema de pesos y
contrapesos de poderes, del cual
resultan las garantías del ciudadano,
el Estado logra arbitrar de modo que
los poderes de hecho, los poderes
fácticos no les confisquen a los
ciudadanos condiciones materiales y
calidad de vida.
Lo cierto también es que ese orden
partidario acaba de morir por estos
días. Había dos resoluciones de las
últimas semanas de los Dres.
Sanguinetti y Batlle. La del Dr.
Sanguinetti era que el Sr. Hierro fuera
candidato del Foro Batllista. La del Dr.
Batlle era que el Dr. Amorín NO fuere
candidato de la lista 15. Nominado

que fue hace
unos días el Sr.
Hierro, de
inmediato el
Dr. Abdala y los
referentes de 5
departamentos
abandonaron
el Foro. Dos de
ellos, además,
se decidieron
por Amorín.
Descontamos
que las
decisiones de
los Dres.
Sanguinetti y
Batlle hayan
e s t a d o
animadas de
las mejores
intenciones en

cuanto a su concepción de lo que
consideraban el mejor camino. Lo
cierto es, sin embargo, que el peso
polít ico de ambos se ha visto
dramáticamente disminuido porque
la realidad de estos días va en contra,
muy rotundamente, de lo que habían
decidido. Lo que decidió uno, por
carambola, desautorizó a los dos.
Más allá de la consideración que se
les pueda tener en el futuro, su
tiempo de conducción partidaria se
ha acabado. Tal vez hubiera sido
mejor –y más lógico que este
proceso se hubiera producido hace
tres años.

La nueva realidad

Quién esto escribe detectó
tempranamente, a principio de los
años 90, el debil itamiento
republicano del Partido, advirtió
privada  y públicamente las
consecuencias fatales que ello
acarrearía, rechazó explícitamente
por ello generosas ofertas de los
sectores mayoritarios del mismo que
lo hubieran sumido en complicidad,
y no fue candidato a nada por el
Partido ni en las elecciones de 1994
ni en 1999. Combatió ardorosamente,
sí, durante ese tiempo, a través de los
órganos de prensa que generó, tanto
lo que antes hemos l lamado
“fenómenos nocivos” cuánto a los
poderes fácticos. Y, desde luego,

también desde POSDATA, por una
visión del pasado de los derechos
humanos diferente a la
predominante entonces y
equivocada en el Partido.
Mantuvo pura su lealtad al Partido
pese a las feroces respuestas que
generaban sus actitudes
republicanas y pese a las ofertas
ocurridas desde otros partidos. Con
el único fin de ser electo
convencional –cuando estaba claro
que venía la derrota abrumadora del
Partido, es decir que iba a ser
necesario trabajar luego por su
reconstrucción y el relanzamiento del
republicanismo (siempre la prioridad
republicana) se presentó en las
elecciones internas de 2004, sin tener
siquiera sede partidaria, publicidad
alguna y repartiendo las listas a los
amigos el viernes anterior al domingo
electoral, pero logrando el objetivo
de llegar a la Convención de manera
independiente de cualquier sector
partidario, con la libertad que ello
supuso. Siempre nos ha parecido
prescindible estar presentes a la hora
de la victoria pero imprescindible no
faltar a la hora de la derrota.
 Nuestra acción en la Convención fue
muy activa y, mediante nuestras
propuestas, se logró incorporar a la
Carta Orgánica la realización regular
de Congresos Ideológicos y
Programáticos, el primero de los
cuales se realizará a fin de año.
Logramos incorporar, asimismo, a la
Carta Orgánica que, a partir del
próximo período electoral, la
Convención sea integrada por 400
convencionales más, no elegidos a
padrón abierto, sino a padrón
cerrado entre los afiliados al Partido.
Volver, como en la época de Batlle
y Ordóñez y como en casi todo el
mundo civilizado, a los partidos de
afiliados.
Ahora se trata, por comenzar, de que
el Partido recupere su esencia cual
es la de proponer al país la
reingeniería institucional republicana.
El país ha conocido simultáneamente
la crisis del pensamiento socialista
(ha caído el muro), la crisis del
pensamiento nacionalista (la
comarca debe pensarse ahora en la
globalización) y del pensamiento
republicano. El país precisa que todas
sus vertientes de ideas mejoren. La
tarea de los republicanos es producir
propuesta republicana siglo XXI. El
Partido se redujo cuando dejó de ser
republicano, desaparecerá si
continúa así y volverá
inexorablemente a ser grande y,
sobre todo, útil al país si vuelve a ser
republicano. El Congreso Ideológico
de fin de año es la gran oportunidad.

La crisis colorada
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Energías  alternativas

La vaca, los alamos y el biodiesel

El presente artículo tiene por objeto
una revisión a distintas formas de los
recursos energéticos expuestas en
ediciones anteriores y otros que cada
día provienen de los laboratorios de
las grandes potencias. Constituirá
una síntesis de conceptos y
realidades que deberán ser
manejadas y discutidas seguramente
por los legisladores del batllismo en
un futuro muy próximo, dado que el
país tendrá que responder de modo
responsable a los desafíos que en
esta área presentan las economías
del Mundo y la propia Naturaleza
que, en el
fondo, es
inexorable
en sus
leyes y las
sobrepone
a las
intenciones
y anhelos
del ser
humano.
Tratándose
de una
economía
moderada
en cifras
como la
de nuestro país, su carácter de
ganadera y agroforestal la
relacionan directamente con las
múltiples opciones de fuentes de
energías renovables que las
investigaciones del momento vienen
realizando, en la práctica todas ellas
tendientes a independizarse de los
caprichosos y muy preocupantes
vaivenes del petróleo y los
combustibles fósiles.
La creatividad científica respecto de
las energías renovables se halla en un
momento de verdadero auge y la
elección de dirigentes nacionales
progresistas tendrá que hacer
hincapié en el enfoque con que
cada aspirante a gobernarnos las
incluya en su agenda y demuestre su
idoneidad y firmes intenciones en
beneficio del progreso económico
del Uruguay. La existencia de países
de dimensiones similares a la nuestra
se verá altamente influida en el futuro
cercano por la índole, calidad y
aprovechamiento de sus recursos
energéticos. Y aquí no deja de ser
importante la imposibilidad de las
generaciones futuras de participar en
estas cruciales decisiones, (elemento
políticopartidista que no es nuevo y
cuyas consecuencias son criticadas
pero nunca aplicadas a la hora de
seleccionar candidatos y pegar la

desbandada cuando aparece un
rostro nuevo)
En economía se consideran
“recursos” a todos aquellos medios
que contribuyen a la producción y
distribución de los bienes y servicios
de que los humanos hacemos uso.
Todo recurso tiene su origen en la
Naturaleza, para nosotros desde el
modesto cardo o –como se verá más
adelante,  del estómago de la vaca,
pasando por la madera de los árboles
y todos los desechos de la actividad
corriente, sea urbana o rural, algunos
adaptados o modificados
completamente por los humanos, o
bien que requieren un proceso
especial para explotar  su potencial

energético.
Revisando
l a
circunstancia
a c t u a l ,
señalemos
que los
combustibles
llamados
f ó s i l e s
s o n
aquellas
materias
p r imas ,
como el
petróleo,

el carbón y el gas natural que se
emplean en combustión tras haberse
formado a partir de plantas y otros
organismos vivos que existieron en
tiempos remotos. La temperatura del
interior de la Tierra, ayudada por el
Carbono, el Oxígeno, el Hidrógeno,
Nitrógeno y otros elementos, y
asistida igualmente por las presiones
tectónicas , continúa  en sus procesos
transformadores , cosa que la gente
ve y vive casi a diario y hasta
conmociona la vida y  supervivencia
de comunidades y pueblos. Por otra
parte, la globalización y los grandes
intereses han convertido a derivados
como la gasolina y los distintos tipos
de gases en factores que nos tienen
a todos en vilo
Tampoco se pueden escapar de los
análisis, las discusiones y las trágicas
incertidumbres, la energía nuclear
proveniente de los combustibles
radioactivos, cuyo actor principal es
el Uranio, léase Irán por ejemplo,
mencionado a diario en los medios.
Esta energía, contenida en el núcleo
de los átomos, se manifiesta en
reacciones donde la masa de las
sustancias l iberan enormes
cantidades de energía que
representan pánico , aunque puedan
también transformarse en la energía
eléctrica hogareña e industrial .La
fisión atómica es controlada por el

reactor nuclear  y una vez obtenida su estabilidad se generan isótopos
que dan origen a la radioactividad, entre otras cosas medicinal con
todos los cuidados que pone el científico al manejar estas temibles
fuerzas. Pero que, en el fondo, se ignora (con extrema aprehensión)
qué podrían hacer con  ellas los gobernantes…
De otras fuentes alternativas de energía como la Solar, Eólica,
Hidroeléctrica, de las corrientes marinas y en particular de la Biomasa
nos hemos ocupado ampliamente en anteriores ediciones. Pero el
empuje de las investigaciones es avasallante, y cada día nos
encontramos con algo nuevo.
BIODIESEL Y GASOLINA VERDE En las vaqueras  y tambos, el Uruguay
también tiene una fuente de generación energética relacionada con
el biodiesel. Una enzima presente en un microbio que vive en el
estómago de las vacas es clave en la producción de biodiesel, según
comprobaciones obtenidas por investigadores de la universidad de
Michigan. Esta enzima que permite a las vacas digerir pastos y otras
hierbas puede ser usada para transformar fibras de plantas en azúcares
simples que a su vez  pueden ser fermentados para generar el etanol
que mueve autos y camiones.  Un método complementario inventado
por estos mismos científicos hace crecer plantas de maíz que
contienen esta enzima insertando el gen de las vacas directamente
en las plantas. Lo que era desperdicio se transforma en combustible,
según la profesora Mariam Sticklen.
“Transformar la celulosa en biodiesel implica la utilización de tres
enzimas diferentes; la nueva variedad de maíz llamada Spartan Corn
III las posee todas, dijo la doctora. Una primera versión creada en
2007 cortaba la celulosa en grandes trozos con una enzima que
provenía de aguas de manantial. La segunda, con un gen de un hongo
presente naturalmente toma los grandes trozos generados por la
primera y los rompe en pares de azúcares. La tercera, con un gen de
un microbio presente en el estómago de las vacas separa estas últimas
en  azúcares simples que pueden ser fermentados para generar  etanol,
que así se producirá más barato”
Lo extraordinario de este descubrimiento es el enorme trabajo de
laboratorio y horas de dedicación. Para colocar el gen dentro de la
planta debió hacerse en el lugar correcto pues de otra manera la
planta se digeriría a sí misma, y buscar esta zona requirió muchas
horas de pruebas y desvelos .
¿Y qué tal, la gasolina verde creada a partir de la biomasa?  Nos lo
cuentan los investigadores de la National  Science Foundation
(Fundación Nacional de Ciencia de los Estados Unidos) , quienes dieron
un importante paso en la creación de la llamada “gasolina verde” ,
líquido idéntico a la gasolina derivada de fuentes de biomasa como
álamos o panicum, un tipo de pasto perenne muy común en los
Estados Unidos.
Es posible que pasen algunos años antes que esta gasolina llegue a
las bombas,  pues los investigadores deben tomarse tiempo aún para
ajustar detalles de fabricación para que sea compatible con la
infraestructura actual y el mercadeo del  producto.
El proceso completo no es menos complejo que el anterior. Los
ingenieros químicos liderados por Huber y Regalbuto calentaron
rápidamente celulosa en presencia de catalizadores sólidos que
aceleran determinados procesos sin destruirse a sí mismos y luego
recolectaban el líquido que contenía más del 25% de los compuestos
que forman a la gasolina. “Con una segunda refinación sería posible
regenerar todos los compuestos químicos de la gasolina. Todo el
proceso se realizó en menos de 2 minutos y utilizando relativamente
pequeñas cantidades de calor. Puede ser usada otra fuente de
energía como residuos agrícolas  y se resolverá el problema del ciclo
de vida de los gases de efecto invernadero que ha salido a la luz
recientemente con el biodiesel de soja”, agregaron los ingenieros de
la NSF .
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Magia Continúan sin aparecer

y sin encontrar responsables, por
los 500 mil euros robados de la
propia bóveda del BROU; también

continúan sin aparecer y sin encontrar
responsables, por el robo de gran
parte del expediente judicial penal
contra el ex director de casinos,
Juan Carlos Bengoa.

C l i e n t e l i s m o
progresista 12.000

funcionarios ingresaron en el
Estado desde 2005 (en un total de
235.000 empleados), informaron ayer

l a s
autoridades
de OPP y
d e
S e r v i c i o
C i v i l
( U l t i m a s
Noticias).

P a r a
todos los
compañeros Desde que

asumió el gobierno del Frente
Amplio los cargos de confianza en
el Estado aumentaron el 117%. El
número de cargos de confianza subió
al crearse 102 nuevos
(particularmente en la Administración
Central, donde se crearon 91 más) (El
Observador 23/7/08).

Y dale que va.-  El

presidente Tabaré Vázquez
emprenderá una nueva gira por el
exterior que comenzará el 22 de
agosto en Israel y continuará por Suiza
y Corea del Sur (Ultimas Noticias 22/
7/08).

Hermano de Sonia
Alberto Breccia, ex senador y actual
director de la Ursec será designado
como embajador en Italia (La
República 22/7/08).

Abuso de viáticos.-
El vicepresidente Rodolfo Nin Novoa

viajó a
Z a r a g o z a
(España) por
una semana
con un
viático de
US$ 21.806
que fueron
r e p a r t i d o s
entre un
edecán, un
chofer y un
oficial de sala

que lo acompañaron (El Observador
24/7/08).

Sensación térmica.-
Un solitario rapiñero asaltó a pleno
mediodía una importante joyería del
Montevideo Shopping. Consumado
el atraco se esfumó entre la gente que
transitaba por el lugar (Últimas
Noticias 23/7/08).

Locos vivos Dos reclusos

lograron fugar de la sala de
seguridad
d e l
h o s p i t a l
Vilardebó
luego de
tomar como
rehenes a
d o s
funcionarios.

Los internados ganaron la calle y
concretaron la evasión perdiéndose de
vista. Ambos están procesados por
rapiñas (Últimas Noticias 23/7/08)

Educación frentista
Cada día, unos diez mil alumnos de
Secundaria no tienen clase debido
a los paros regionales (La República
23/7/08).

Ineptitud u omisión
El director de
Aduanas Luis
Salvo dijo ignorar
coimas y denuncias
de despachantes.
El jerarca dijo
s e n t i r s e
avergonzado por el
procesamiento de

11 funcionarios aduaneros por el delito
de cohecho simple (El País 22/7/08).

Interminable Hay nuevos

juicios en puerta contra el Estado.
Por unanimidad, una concurrida
asamblea de la Asociación de

Funcionarios de Cámara de
Senadores (Afucase) -que tiene unos
220 afiliados-, decidió recorrer el
camino judicial y presentarán una
demanda judicial ante la reducción
salarial que implicó su ingreso al
Fonasa (El País, El Observador 22/7/
08).

Vía libre Seis casos de

ocupación de tierras se dieron bajo
este gobierno. Las ocupaciones
fueron en predios de Bella Unión
(colonias España y Eduardo Acevedo),
en Durazno (campo de UTE en San
Jorge), en San José (zona de Kiyú y
Colonia Claude Galland) y en
Tacuarembó (Paraje Iporá). Ocupar
las tierras es un delito tal cual lo prevé
la ley que modificó el artículo 354 del
Código Penal estableciendo el delito
de usurpación. No obstante en la
publicación La Semana de San José,
el integrante del directorio de
Colonización, Mario Vega, «justificó la
ocupación de tierras». «Nadie anda
ocupando campos porque se le antoja.
La gente ocupa porque precisa un
lugar donde laburar», dijo Vega en esa
publicación. (El País 22/7/08).

Sensatez Creo que el FA

tendrá la sensatez de no
p r o p o n e r m e
c o m o
candidata, dijo la
ministra de Salud
Pública, María
Julia Muñoz (La

República 24/7/08).

Pavoneándose Estuvo

por Buenos Aires, en su mini gira
con aires de
c a n d i d a t o
indisimulado, el
senador tupamaro
José Mujica.
Vestido a su
usanza , el
pretendido próximo

Presidente de los orientales, no sólo
fue a arengar a las huestes sino que
además fue recibido por el Congreso
argentino y lo comparó con De Gaulle.
De paso aprovechó para intercalar
en su discurso alguna grosería
como la aspiración de construir una
pelotuda fábrica papelera, que se
integre para tratar de trabajar de ida y
vuelta del río (El País 25/7/08).

Nuevo Ripley Delincuente

peligroso esposado, emprendió un
escape desde el hall central de la
planta baja de Juzgado en Paysandú
(La República 27/7/08).

Comprometido  Las

pruebas que los despachantes de
Aduanas entregaron a la Justicia
para demostrar que denunciaron
los hechos de corrupción que se
registraban en el Aeropuerto de
Carrasco al director de Aduanas, Luis
Salvo, dan la pauta de que
efectivamente el jerarca estaba al
tanto del cobro de coimas. En estos
días, Salvo aseguró a varios medios
de prensa que desconocía el pago de
propinas en el organismo y afirmó que
sólo le denunciaron generalidades. (El
Observador 27/7/08)

Gestión Ubach El

Hospital de Clínicas parece no
poder esquivar los problemas.

S e r v i c i o s
o b s o l e t o s ,
médicos con
altos cargos
que están en
retirada y
p r o y e c t o s
que no llegan
a

concretarse, son algunos de los
inconvenientes que generan reparos
contra la gestión de la directora
Graciela Ubach. Recientemente
Ubach había sido cuestionada desde
el Consejo de Facultad de Medicina
por ejercer simultáneamente su cargo
como directora del Clínicas y docente
grado 5 de la Cátedra de
Administración de los Servicios de la
Salud. Otro de los problemas que
enfrenta Ubach por estos días es el
desmantelamiento de su equipo de
dirección. Pero las dificultades no
terminan allí. Por ejemplo, la Cátedra
de Anatomía Patológica “hace agua”,
literalmente. Los techos se llueven,
hay humedad en las paredes, la
instalación sanitaria está en problemas
y las mesas de trabajo están
obsoletas. Pero lo más preocupante –
según las fuentes– es el deterioro del
instrumental utilizado para determinar
las patologías de los pacientes (El
Observador 27/7/08)

Cero a la izquierda La

propuesta apunta a elevar de $
8.875 a $ 12.425 el mínimo no
imponible del IRPF, está lejos de los
reclamos del Pit-Cnt de llevarlo a
$16.000 y de que no grabe los
aguinaldos (El País 27/7/08).

Aplazados  La última

encuesta de Factum volvió a instalar
el tema en la agenda política, si es
que alguna vez salió: el 75% de los

¡FESTEJEN URUGUAYOS, FESTEJEN!
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uruguayos considera que la
seguridad pública está mal y solo
el 5% de los uruguayos considera que
la seguridad pública está bien. Otro
aspecto que midió la encuesta de
Factum fue la gestión de la ministra
del Interior Tourné donde un 47%
considera que la ministra está
actuando bien o muy bien. Factum
comparó la gestión de Tourné con
anteriores ministros del Interior. A
fines de 1998 el colorado Luis Hierro
López recibía 53% de
consideraciones buenas y sobre la
gestión del también colorado
Guillermo Stirling eran 58% buenas
en 2002, y finalmente, la imagen que
recibía el socialista José Díaz (primer
ministro del Interior del gobierno del
Frente Amplio), era 25% buena, 33%
mala. Quienes sostienen que la
gestión de la actual ministra del
Interior es buena, son menos que
quienes en su momento evaluaron las
gestiones de los ministros Stirling y
Hierro como positivas. La imagen de
la ministra se encuentra 11 puntos
por debajo de la que tenía Stirling (El
País 26/7/08).

Otra promesa
incumplida A comienzos

del período, el gobierno dijo una y
otra vez que intentaría terminar con
el caos salarial en el Estado. Tres

años y medio después, los
problemas se mantienen y, por
ejemplo, las disparidades son grandes.
Hay diferencias hasta dentro un
mismo inciso y los sueldos pueden ser
distintos en un mismo escalafón, a
veces por las compensaciones que se
cobran (El País 27/7/08).

Otro fiasco La nueva cárcel

para Rivera, costaría unos US$ 12
millones, aseguró la directora general
de Secretaria, del Ministerio del
Interior. Es decir, US$ 11 millones
más que la previsión presupuestal
del Poder Ejecutivo. El año pasado,

en la ampliación presupuestal se votó
una partida de US$ 1 millón, para la
construcción de las cárceles en Rivera
y Treinta y Tres. La construcción del
nuevo centro de reclusión durante este
periodo -fue uno de los
compromisos asumidos por la
ministra Daysi Tourné en el polémico
discurso pronunciado en Tranqueras,
durante la sesión del Consejo de
Ministros el 22 de mayo-, parece cada
vez más lejana (El País 27/7/08).

Y van….  Un recluso fue

ultimado de una puñalada en la
cárcel de Santiago Vázquez (Últimas
Noticias 28/7/08).

Descarado La fiscal Mirtha

Guianze dice que negoció con

ladrones para que le devolvieran dos
celulares pues la policía fue ineficaz.

Lo que hicimos fue defender nuestra
seguridad cuando la Policía no lo
hace. Así explica la fiscal penal Mirtha
Guianze el motivo que la llevó a
negociar con un grupo de ladrones la
devolución de dos celulares a cambio
de un par de championes que los
delincuentes habían dejado en su
casa. (El País 28/7/08).



OPINOPINOPINOPINOPINAR « La fuerza de las ideas»  Nº 30 del 7 al 20 de aAR « La fuerza de las ideas»  Nº 30 del 7 al 20 de aAR « La fuerza de las ideas»  Nº 30 del 7 al 20 de aAR « La fuerza de las ideas»  Nº 30 del 7 al 20 de aAR « La fuerza de las ideas»  Nº 30 del 7 al 20 de agggggosto de 2008 OPINosto de 2008 OPINosto de 2008 OPINosto de 2008 OPINosto de 2008 OPINARARARARAR

OPINOPINOPINOPINOPINARARARARAR10

Humorada Vázquez negó que
los cambios al IRPF tengan fin

electoral y que
las medidas
respondan a
una búsqueda
d e
popular idad.
Actuamos con
coherencia, no
h a c e m o s
electoralismo,
demagogia, ni

es un carnaval electora, afirmó ayer
el presidente Tabaré Vázquez
durante el Consejo de Ministros
(Últimas Noticias, El País  29/7/08).

Inocuo Lo que está claro, es que
las franjas del IRPF no sufrirán cambios
(El País  29/7/08).

Generosidad Rebaja de
IRPF equivale a 26 litros de leche o
diez cervezas. Qué significan $355
para el ingreso mensual de un
trabajador? Esa parece ser la
pregunta que el contribuyente
deberá responderse de aquí en más,
teniendo en cuenta que ese es el
mayor ahorro mensual al que
accederá un asalariado en el pago
del Impuesto a la Renta de las
Personas Físicas  luego que el
gobierno modifique el tributo (El
Observador 31/7/08).

Otro fiasco progresista
El gobierno anunció los esperados
cambios al IRPF. El alivio fiscal, fue
decepcionante prácticamente para
todos los afectados. Una rebaja
impositiva de entre $ 13 y $ 355 a
cada asalariado, al que podrá sumar
$ 96 por hijo si lo tiene, es el resultado
práctico del intento gubernamental
de salir del mayor engorro político
que ha sabido crear (El País 31/7/08).

Mr. Soberbio Astori criticó a
los que fustigan cambios al IRPF (El
Observador 1/8/08).

Trae cola La Dirección General
Impositiva denunció por
defraudación tributaria al empresario

Felipe Ruiz,
p r o c e s a d o
con prisión
p o r
irregularidades
en los casinos
munic ipales
en el período
20002005. La
DGI le
reclama una
deuda de
unos US$ 6,1
mil lones. El
empresario es

uno de los cinco procesados con
prisión, debido a irregularidades en
los casinos, junto al ex director de
Casinos del Estado, Juan Carlos
Bengoa, el ex director de Loterías y
Quinielas, Orestes González, el
funcionario municipal Gustavo
Dalmonte, y José Luis Antúnez, ex
asesor de Bengoa (El País  29/7/08).

Educación progresista
Gremios
de la
enseñanza
unen sus
fuerzas y
organizan
paros y
movilizaciones
para las
próximas
semanas.
El viernes

1° habrá paro general nacional de 24
horas en liceos, UTU y facultades de
todo el país (El País  29/7/08).

La culpa ahora es de
la prensa En el Consejo de
Ministros que se realizó ayer en la
residencia de Suárez, tras admitir que
existe preocupación en el gobierno
por el tema de la seguridad pública,
el presidente Tabaré Vázquez no
ocultó su preocupación por los
minutos que los informativos destinan
a la crónica roja (El País  29/7/08).

Ripley Carta firmada por 400
vecinos en la que piden una solución
judicial ante sus continuos hurtos de
un menor con 500 entradas en la
seccional de Santa Lucía (El País  29/
7/08).

Otro más  En el Penal de
L i b e r t a d
donde un
recluso fue
h e r i d o
gravemente
de una
puñalada
en el tórax.
El pasado
fin de
semana un
r e c l u s o
t a m b i é n
f u e
atacado a

puñaladas, pero en el Complejo
Carcelario de Santiago Vázquez y
murió a raíz de las heridas recibidas
 (Últimas Noticias 30/7/08).

La auspiciaron y
ahora la reprimen La
ministra del Interior, Daisy Tourné,

anunció ayer que la Ley Orgánica
Policial a estudio del Poder Ejecutivo,
excluirá a la huelga como un
derecho de los uniformados (Últimas
Noticias 30/7/08).

El Juglar escuchó con suma atención
los nuevos anuncios del gobierno
sobre la reforma tributaria…
170 mil trabajadores dejarán de
aportar el Impuesto a la Renta de las
Personas Físicas (IRPF).
Usted está equivocado.
Lo anuncio el ministro de Economía
(el candidato del imperio) Danilo
Astori.
Es exactamente al revés.
¿Cómo?
Si señor, van a pagar, solo que el
gobierno haya decidido no pagar
más aguinaldos y  el salario
vacacional. Picardías no. Van a
pagar menos, pero no van a dejar de
pagar el IRPF. Si usted gana 9 mil
pesos cuando cobra el medio
aguinaldo o el salario vacacional
pasa los 12.425 pesos.
Mmmmm  ¡Qué jugador! Y todos
repitieron dejan de pagar…
Bueno, ahora viene el ataque que los
medios de comunicación
“potencian” la inseguridad…
No se preocupe porque ahora con
el Escuadrón de la Muerte y la
extradición del policía Bardesio,
tienen para changar hasta fin de año
y no hablaremos del IRPF, ni de la
seguridad.
¿Quién es ese Bardesio?
Cuando se fundó a Dirección
Nacional de Inteligencia en el año
1968, era encargado de un
departamento. Era policía, fotógrafo.
Fue secuestrado por los tupamaros,
interrogado y sus declaraciones
tuvieron estado parlamentario. Ahora
no se sabe porque precisan a
Bardesio para hablar del Escuadrón
de la Muerte cuando los propios
tupamaros publicaron varias veces
los nombres de quienes lo integraron
y anduvieron y andan entre nosotros.
Mire usted.
¿Conoce la ley 18.033?
¿De qué se trata?
Peyorativamente se la conoce
como la ley de guerrillero…
¿Cómo?
Si señor. ¿Quiere conocer la historia
que ha pasado desapercibida?
A ver…
Fue aprobada por unanimidad en
ambas cámaras legislativas con
discursos con  mucho calor a favor
de la iniciativa. Incluso, según el
fundamento de voto del senador
Francisco Gall inal, los blancos
querían más, querían profundizar la
reparación.

¿A quién le corresponde?
Están comprendidas las personas
que por motivos políticos, ideológicos
o gremiales entre el 9 de febrero de
1973 y e 28 de febrero de 1975, se
hubieran visto obligadas a
abandonar el territorio nacional
siempre que hubieran retornado al
mismo antes de 1º de marzo de 1995.
Que hubieran estado detenidas o en
la clandestinidad, durante dicho
lapso, total o parcialmente. Que
hayan sido despedidos de la
actividad privada a amparo de lo
preceptuado por el Decreto 518/973,
de 4 de julio de 1973, y lo acrediten
fehacientemente. Asimismo, se
encuentran amparados quienes con
anterioridad al 9 de febrero de 1973
y por los mismos motivos indicados
precedentemente, fueron detenidos
o abandonaron el territorio nacional
y retornaron antes del 1º de marzo de
1995, y acrediten fehacientemente
dichas circunstancias.
Esta el celebre, otrora cabecilla
tupamaro, Héctor Amodio Pérez que
puede acceder a la jubilación. ¡Qué
bárbaro!
¿Cuánto es a reparación?
Bueno, la jubilación mínima es de
casi 7 mil pesos y puede pasar los 18
mil pesos. Serán ajustadas igual que
el resto de las jubilaciones.
Según un pedido de informes del
diputado Nelson Rodríguez (Partido
NacionalMaldonado) que contestó
el Ministerio de Trabajo y Seguridad
Social al 21 de julio pasado la
Comisión Especial que estudia el
tema había recibido 9.107 solicitudes.
Resolvió hasta ese momento 4.682,
siendo 4.102 positivas y 580 negativas.
Restan resolver 4.425 casos en total.
Pero, pero, esto nunca se termina
porque usted si entiende que está
encuadrado dentro de la ley se
puede presentar en 10 o 20 años.
¡Nunca caduca!
¡Nunca! Esto costará al erario
público cuando se resuelvan el
grueso de las solicitudes, unos 50
millones de dólares anuales.
La guita que le saca Astori a los
jubilados con el nuevo impuesto, se
la lleva esta ley. ¡Festejen uruguayos!
Hay otros ingredientes. Se da cuenta
que echa por tierra aquello del
terrorismo de Estado, porque con esta
ley se reconoce elípticamente que
acá hubo una guerra.
Por la plata baila el mono. ¿Supongo
que los que cobran son
desconocidos?.
Se equivoca.

Alvaro Alfonso
Periodista - Escritor

Hay una Ley que
habilitó a quienes
secuestraron y
mataron en la guerrilla,
a jubilarse
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Hace tres años, cuando el flaco Molaguero decidió desenmascarar a
algunos oscuros personajes del pasado terrorista uruguayo, que hoy se
ponen saco y corbata, rasgándose las vestiduras por la patria y el gobierno,
preparé un artículo para el semanario EL COTIDIANO de Canelones.
El rigor periodístico del momento, no me permitió sensibilizarme con Sergio
Molaguero, secuestrado por el grupo anarquista OPR33 de la FAU
(Federación Anarquista Uruguaya)  el 11 de mayo de 1972 y mantenido
en un pozo sucio y húmedo con sus manos atadas con alambres de púa
durante 69 días.
El motivo: forzar a su padre, dueño de SERAL, pagar a los trabajadores de
la fábrica 20 mil pesos a cada
uno.
Es bueno recordar, que el
cabecilla de la Unidad Operativa
“Marcelo” del OPR 33 y
r e s p o n s a b l e de tan sádico y
v i o l e n t o secuestro, fue el
e n t o n c e s terrorista conocido
precisamente con el mismo
seudónimo de “Marcelo”. El mismo
personaje que hoy luce corbatas
de seda, camisas Gucci y
trajes a m e d i d a
acompañando al Presidente de la República y hablando de lo mal que
hacen las drogas, hablo del “Perro” Jorge Vázquez Rosas, prosecretario
de presidencia, de profesión enfermero.

PEQUEÑAS HISTORIAS

Luego de leer su libro –que acaba de lanzar al mercado un testimonio
viviente de la época predictadura y del lastimoso aporte que muchos
uruguayos hicieron para que esta llegara al Uruguay, con secuestros como
este, entendí muchas cosas del dolor humano, de lo que son capaces
algunos tristemente célebres personajes como Vázquez, de las injusticias
y de lo generoso que es nuestro país con algunas personas cobardes, que
en democracia, son capaces de romperle la mandíbula a una persona
reducida y dejar que los huesos se suelden por obra y gracia de los días.
También empecé a darme cuenta, quienes –entre otros fueron los
verdaderos responsables de que los militares tomaran el poder un año
después.
Titulado “Conocer la verdad. La historia de mi secuestro”, la obra es una
recopilación prolijamente narrada, de los cientos de manuscritos de puño
y letra que Molaguero escribió durante su cautiverio (a escondidas de sus
captores), por lo que logra atrapar al lector con detalles extremadamente
particulares y por momentos escalofriantes.
La propia forma en que debió escribir con sus manos amarradas con
alambres de púa, (lo que le obligaba a detenerse permanentemente por
el cansancio y el dolor que le producía) es por sí sola una muestra de lo
que le tocó vivir por trabajar en SERAL (ni
siquiera era dueño) y por la locura de un
grupo de anarquistas que intentaron
arreglar un conflicto sindical al costo de
mantener a un ser humano viviendo
como una rata por casi 70 días.
Una de las particularidades más
destacables de la obra –desde el punto
de vista de su hilo conductor quizás por
el modo en que el autor debió escribir,
en pequeños papeles aislados, es que se
basa en un serie de relatos ligados por
la propia historia, pero independientes
uno del otro, con comienzo y final.
A mi juicio se trata de un libro testimonial
de un secuestro que no ha tenido las
marquesinas, ni ha sido
“broadcasterizado” como otros.
Molaguero guardó sus manuscritos
treinta años y hoy humildemente y sin
rencor, los muestra.

El secuestro de Sergio Molaguero

José Luis Ituño

Conocer la verdad
35 años después

Ahhh. Y esto fue votado por
unanimidad del Parlamento. ¿Sabían
que votaban?
Mire, se presentaron y salió positivo
la reparación a varios miembros de
PVP que llegaron en el vuelo de
Argentina el 22 de julio de 1976.
Que después negociaron con el Nino
Gavazzo el episodio del “Chalet
Susy”.
Si señor. Pero, algunos de ellos ya
cobraron una reparación del Estado

uruguayo durante el gobierno del
Partido Nacional, ejercido por el líder
del Herrerismo, Luis Alberto Lacalle.
Acuerdo con el ministro de Defensa
Nacional de la época, Mariano Brito.
Recibieron unos 2 millones y medio
de dólares.
Y ahora se anotaron en esta…
Sigo cantando. Varios cabecillas
tupamaros que no han ocupado
cargos públicos electivos también
accedieron. Y aparecen algunos
nombres de personas que ocupan
hoy posiciones públicas en el
gobierno, asesores y más que
asesores…
Ahhh…
Y la cosa no queda ahí. También
reciben esta reparación, quienes
participaron en el enfrentamiento
con los cuatro soldados, algunos que
estuvieron en el asesinato del coronel
Artigas Álvarez (hermano de Gregorio
Álvarez) y el ex subsecretario
Armando Acosta y Lara…
No me diga…
Falta la frutilla de la torta.
¿Cuál es?
Fueron positivas las resoluciones para
algunos de los que ejecutaron al
peón Pascasio Báez.
¿Qué? ¿El Parlamento votó una
jubilación para el que mató al peón?
Si señor…
Me voy…
No se vaya. Primero, escuche el
fundamento de voto del diputado
Carlos Gamou fundamentando el
proyecto.
Ya veo que está bajando el nivel…
Y bueno, es lo que hay valor.
Dijo Gamou: “El mundo no está
amenazado por la injusticia sino por
los que permiten la injusticia. En la
tarde de hoy, este Parlamento, por
unanimidad, no ha permitido la
injusticia y ha hecho una reparación
histórica”.
Guaaa, siga Gamou…

Añadió Gamou: “Quiero dejar que
otros compañeros legisladores
fundamenten el voto, pero voy a
terminar con algo que creo es muy
importante. Quizás dentro de muchos
años, cuando haya perspectiva
histórica, la historia guardará a
muchos uruguayos entre laureles,
pero quiero dedicar este triunfo
popular, este triunfo de la justicia en
el Uruguay, este proyecto de ley de
reparación a un montón de

desconocidos gigantes –hombres y
mujeres que la historia no va a
guardar entre laureles, que son
desconocidos, que vivieron las
mazmorras de la dictadura, la
ignominia de la tortura o que se
tuvieron que exil iar. A ellos les
dedicamos esto porque, en
definitiva, la historia a veces es
injusta, pero hoy este Parlamento ha
hecho justicia con un montón de
gigantes que en su momento se la
jugaron”.
Una pregunta para este señor que
con tanto calor discurseo…
Si adelante…
¿Cuáles son los laureles para el peón
Pascasio Báez y su familia?

La ley 18033 o ley del
guerrillero, habilitó la

presentación de 9.107
solicitudes de jubilación

por ese concepto.
Hasta ahora se

resolvieron 4.682, siendo
4.102 positivas y 580

negativas. Restan
resolver 4.425 casos en

total. El plazo para
acogerse a este

beneficio todavía es de
10 o 20 años más.

Quienes asesinaron a
Armando Acosta y Lara,
a los cuatro Soldados o

al peón rural Pascasio
Báez Mena, tienen este

privilegio.
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José Luis Ituño
Periodista

jituno@hotmail.com

Con más frío que convencionales, el pasado sábado los
colorados nos reunimos en la convención nacional.
“Aramos dijo el mosquito”
porque en realidad como yo no
soy convencional, para entrar a
la sala, expliqué que había sido
invitado por el convencional
Molaguero a fin de presentar su
libro “Conocer la Verdad”, lo que
me permitió superar la
implacable valla de la mesa de
registro a la Convención. Claro
que cuando me iba y como
corresponde recibí el
consiguiente reto por haber
permanecido en la sala sin ser
convencional, más de lo
autorizado.
Un reto absolutamente
merecido.
Me colé como en las épocas
juveniles en que escalaba los
muros de las viejas casonas de
Carrasco donde se hacían bailes,
para no pagar entrada o cuando
esperaba tres o cuatro horas en
la puerta del Carrasco Polo con
mi saquito azul abotonado hasta
arriba, a la espera de que el portero se apiadara de mí y
me dejara entrar al cumpleaños de quince. Algunos se
sensibilizaban pero otros no, así que vuelta para Cno.
Carrasco a esperar el 105 a las seis de la mañana.
La coladera del sábado, fue el precio que tuve que pagar
para poder hoy estar contándoles algunas cosas de
nuestro “agitado” encuentro orgánico, aunque por un
momento me sentí todo un trasgresor.
De los precandidatos, solamente dos estuvieron
presentes, José Amorín Batlle y Martín Aguirrezabala, el
primero de ellos permaneció hasta media tarde, mientras
que Aguirrezabala fue de los últimos convencionales en
retirarse de la casona de Martínez Trueba, luego de un
cerrado aplaudo a Sergio Molaguero que presentó su
libro.
Dentro de los temas de orden del día, se destacan la
presentación del nuevo Código de Ética del Partido
Colorado (una especie de manual del buen colorado),
el análisis de la situación del Diputado forista Carlos
Signorelli y la eventual votación de suspenderle sus fueros
para ser juzgado por líos viejos de su intendencia, y
finalmente el duro cuestionamiento de los colorados
hacia la ley de educación que el gobierno frentista
pretende prospere durante el 2009.

ABDALA, PALADÍN DE LA JUSTICIA

Muchas miradas (la mía inclusive) estuvieron sobre el
diputado Washington Abdala, cuando pidió la palabra
para referirse al tema Signorelli “como debe ser, lo llamé
a Carlos y le dije que yo votaría su desafuero. Hay que
dejar que la justicia actúe” dijo en resumen Abdala, bajo
la atenta mirada de su ex jefe político, Julio María
Sanguinetti, que desde la mesa, junto a Ope Pasquet y
una joven convencional, sin mirarlo, seguía atento su
alocución.
Personalmente creo que esto es como un partido de tenis
y en este caso la devolución la tiene Abdala, (ahora

independiente) desalineándose por
primera vez para votar el desafuero
de un ex compañero forista, por una
cuestión menor en su intendencia,

que apenas
si es
considerada
irregularidad
administrativa.
Era hasta
lógico que
respondiera
con un revés
cruzado, casi
imposible de
contener por
parte de sus
e x
compañeros
del Foro.
El turco está
herido y no
será fácil que
supere este
trance. Por lo
menos por un
buen tiempo,
porque la
polít ica es
m u y

dinámica y muchas veces las
diferencias suelen zanjarse con el
tiempo.

SANGUINETTI NO APOYA

Dentro del tema educación, se
destacaron las intervenciones del Dr.
Sanguinetti y del Profesor Manuel
Flores Silva.
Flores, fustigó duramente el
tratamiento histórico que por
ejemplo se le da al Gral. Rivera por
los profesores de esa materia, poco
menos que tratándolo de asesino,
mientras que se mostró sorprendido
por la decisión del CODICEN de
reducir las horas de Inglés e
Informática, “es insólito debería
haber sido al revés e inclusive enseñar
en las aulas el idioma chino”, dijo el
convencional colorado.
Por su parte el Senador Sanguinetti,
advirtió, luego de fundamentar con
gran claridad su postura, que no
apoyaría esta Ley de Educación
propuesta por el gobierno del Frente
Amplio.

Convención Colorada
Afuera cero grado, adentro cuarenta

El farmacéutico, el almacenero, el edil local y cientos
de vecinos, esperaban ansiosos la llegada de Marita,
la ministra paracaidista y kandombera.
A media mañana del martes 12 de mayo, dos autos
grises “forasteros” hicieron que el coro comenzara a
cantar para la rubia secretaria de estado, algo que me
hizo acordar a las películas de Leslie Nielsen.
Falsa alarma, los cantos se cortaron de golpe, era un
adelanto de la comitiva, la ministra aún no llegaba.
Minas de Corrales vivía su momento, el que había
esperado desde tiempo atrás, con la inauguración de
la sala de emergencias de la policlínica local.
Todo estaba previsto por parte de la Comisión Pro Obra
del Hospital de Minas de Corrales, para la fiesta del
pueblo, con coros, danzas típicas, corte de cintas y todo
el glamour de la blonda Marita Muñoz.
Finalmente el acto se llevó a cabo como estaba
previsto y en menos de dos minutos una cinta uruguaya
que franqueaba la entrada fue cortada para que
autoridades y pueblerinos observaran atónitos el
moderno equipamiento que el Ministerio de Salud
Pública había destinado para la nueva sala de
emergencias de la policlínica corralense.
Una vez que se cortó la cinta, los asistentes se
trasladaron al club 25 de agosto, donde se presentaron
bailes típicos y cantos en homenaje a la ministra.
En la policlínica solamente quedaron un par de
enfermeros de guardia, el resto del pueblo se fue para
el 25 de agosto a fin de homenajear agradecidos a
Marita.
Mientras la comitiva y los lugareños disfrutaban de la
música, a la puerta de la policlínica llegó un camión
“perdón –dijo el chofer esta es la policlínica de Salud
Pública?”.
“Si señor” contestó el único transeúnte que pasaba por
allí y que obviamente no estaba invitado a la fiesta.
“Muchachos es acá” gritó el hombre a sus ayudantes
que descendieron del rodado.
Los  forasteros, ante la atónita vista de los enfermeros
de guardia, procedieron a cargar todo el equipamiento
que minutos antes había sido inaugurada, sobre el
camión.
Resulta que se había tratado de una bromita para Tinelli,
ya que todo el equipamiento inaugurado con cantos,
danzas, ministra y cintas, era propiedad de algunas
mutualistas que prestaron todo, solo para el corte de
cinta, y que obviamente recuperaron en forma
inmediata.

La Ministra Muñoz le tomó el pelo a todo el pueblo de
Minas de Corrales y especialmente a todos los
miembros de la Comisión que según se sabe,
desmoralizada por la burla, dejó de reunirse a la espera
del equipamiento, que esperemos algún día llegue a
la ciudad riverense.
En una palabra les puso la sala de emergencia y se las
sacó enseguida, ni siquiera dio tiempo a que un solo
corralense se asistiera.

La ministra se la
puso y se la sacó

Por Chico La Raya

Rivera, Minas de Corrales
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El alcance de las declaraciones del
Sr. Director de la Oficina de
Planeamiento y Presupuesto (OPP),
Prof. Enrique Rubio, vertidas como si
tal cosa, frente a un grupo de
seguidores políticos en un local de
Montevideo hace algunas semanas,
no debiera haber pasado inadvertido
ni siquiera para el común de la gente,
atento a la gravedad de la confesión
que se ha difundido.
Pues que un funcionario público, que
posee el rango de “Ministro de
Estado”, manifieste lisa y llanamente
que las políticas sociales “debían
transformarse en votos si se quería
volver a ser gobierno, y que frente al
riesgo del Frente Amplio de perder
pie en la clase media” se debía ir
hacia “la otra frontera social, que el
Frente corrió hacia los niveles de
pobreza” resulta por lo menos, de una
inmoralidad palmaria.

Marcelo Gioscia Civitate
Abogado

Convencional del Partido Colorado
mgioscia@gmail.com

A vista y paciencia

¿Dónde quedó guardado el interés
público que debiera ser la razón
primera de los actos de gobierno?
¿Qué ocurrió con los principios
democráticorepublicanos?
Pues, a vista y paciencia de todos los
contribuyentes, reconoció el alto
funcionario, que los programas
sociales del gobierno (por ejemplo el
pago de salarios solidarios,
instrumentados por su colega de
gabinete, la Maestra Marina
Arismendi, desde el Ministerio de
Desarrollo Social que fuera creado a
esos efectos) lejos de ser brindados
para disminuir la pobreza que no
bajó, encubrieron la verdadera
finalidad: intentar que la dádiva de
asistencia social a los más
desprotegidos, se transformara en
“base electoral” que luego se
traduciría en votos.
Un viejo aforismo de derecho
procesal nos enseña que: “a
confesión de parte, relevo de

prueba”, lo que en buen romance significa que, no es necesario probar
lo reconocido por quien es parte en un asunto.
Tan es así que, el Prof. Enrique Rubio, sin tapujos de clase alguna, y al
parecer sin consecuencias políticas –tal vez por gozar de la impunidad
que le otorga la mayoría cuasi absoluta de que goza su partido en el
Parlamento olvida que la “generosidad” con que han buscado
“atraerse” a los más necesitados, no es sino tan solo, un patético saludo
materializado con sombrero ajeno.
Omite deliberadamente reconocer el jerarca de la más estricta
confianza política del Sr. Presidente de la República que, la lamentable
instrumentación entre otras políticas sociales, del pago del salario
solidario, no sólo fue dado sin exigir contraprestación alguna, sino que
no supuso disminución de la pobreza, ni de la mortalidad infantil, ni la
mejor asistencia a los centros educativos por parte de los hijos de los
“beneficiarios”. Nada de ello es tenido en cuenta.
Sólo se insiste en “correr la frontera social, para ampliar la base electoral”,
para conservar el poder, cualquiera sea el costo, incluso –cuando las
encuestas ya no les dan seguridad de triunfo exhortando a lograr la
mentada y tal vez, mágica “transformación” de “panes por votos”.
Todo lleva a pensar que se atentó contra la dignidad de uruguayos,
subestimándolos al punto de considerar que luego de visitarlos y
censarlos…, podría requerírseles el voto, como forma de que pudieran
devolver el favor recibido. Se trataría, ni más ni menos que, de un canje
espurio y demagógico, de un repudiable vale todo, para intentar seguir
siendo gobierno.

Yajaira Machado Solórzano
Profesora de Lengua y Literatura
Tecana American University (EEUU)
Especialista: Gerencia Educativa (USM, Venezuela)
 Mgs Lectura y Escritura (UPEL/IPC, Venezuela)

A propósito del artículo, Desarrollo
humano y política educativa de Zaida
Castro (2008) en el  Diario Opinar p.10,
me han surgido algunas reflexiones
dado lo  interesante y complejo del
tema de la Educación. Éste genera
múltiples aristas y a su vez depende
de otras que se complementan con
el todo en una sociedad, de donde
se crea la necesidad de un muy
especial cuidado al enfocar y definir
su propia organización. Las miradas
de todos los involucrados deberán
dirigirse desde los ángulos de:
Observación/autoobservación,
crítica/autocrítica, reflexión/
autorreflexión y organización/
autoorganización.
Una polít ica de estado para la
gestión educativa se ha de
concentrar en el repensar del
paradigma de pensamiento de la
sociedad que se pretende cambiar.
De ahí que toda transformación de
pensamiento conlleve a una
verdadera reforma de la enseñanza
y viceversa. Por lo que se hace
imperante jugar con las ideas y
opiniones de las culturas científicas y

humanísticas a las cuales tiene
acceso  la sociedad. Estas deben
ligarse, desligarse y religarse al sector
educativo sin olvidar la inclusión del
ser, lo humano, la tierra y el universo.
Porque cada uno de ellos interactúa
sobre los sentidos del bucle recursivo
individuo, especie y sociedad.
Su efectividad y eficiencia estará en
los responsables que somos todos de
toda  polít ica educativa.
Entendiendo que los errores e
ilusiones pasadas, presentes y futuras
son creíbles al ser montadas y
desmontadas con las ideas llenas de
conciencia. Solo así, iremos hacia la
búsqueda de alternativa que pueda
ser aplicada a los múltiples
escenarios que ofrece el contexto
individuo/escuela/ comunidad,
siendo importantes el porqué de las
ideas y el cómo hacer para llegar a
ellas.
Por ende, acompañamos la
consideración de la autora sobre lo
realizable de una planificación con
procesos que se interrelacionen y se
retroalimenten bajo la constancia e
insistencia que el campo educativo
se merece. Es cuestión de sentarse y
observar los aspectos invisibles para
llevar a cabo una buena gestión.
Estos aparecen como: (a) el contexto

donde muchas veces la hiperespecialización no deja ver lo que
realmente se encuentra en el sentir humano. (b) lo multidimensional
donde todas ejercen su derecho académico, casi siempre, sin ligar,
desligar y religar puntos fundamentales para la educación. (c) lo global
donde la tierra y el universo no pueden ser apartados de su condición
de pertenencia y (d) lo complejo, donde se alerta la intención de
destejer, tejer y retejer esa maraña de ideas, opiniones que conforman
el pensamiento del ser humano.
Al proponer las políticas y gestión educativa se cae en cuenta que la
educación como dimensión de una cultura humanística involucra lo
observable, lo mensurable y lo registrable. Ello implica la condición y la
comprensión humana. Además, se tiene la certeza que la condición
racional del hombre invita a que se aprenda y se enseñe. Todo ello
merece un sustento teórico metodológico que haga posible la
transformación del pensamiento y la educación para una sociedad que
así lo requiere.
Otro punto digno de mención son las políticas de estado para una
gestión educativa, siempre van a estar sujetas a la forma de gobierno
del momento, bien sea con sentido capitalista, público o popular. En
otras palabras, digamos que no se trata solamente de ello sino de la
necesidad de un cambio de conciencia y espíritu  humano para generar
nuevas perspectivas sobre la base de lo dicho y lo hecho. No es fácil
pero tampoco imposible. Para ello se ha de recurrir a acciones
estratégicas que transformen el pensamiento de todos y  cada uno de
los individuos.
En consecuencia, el desarrollo humano a que se refiere Zaida Castro se
convierte en un proceso dependiente del bucle individuo<>especie<
>sociedad, lo cual hace factible una cultura que marche sobre  las
acciones que impliquen una o varias verdades en el camino hacia
múltiples alternativas. Éstas serán alternativas valederas que llevarán a
transformar la enseñanza.

Caracas, 29082008

Reflexiones &nbsp ;

& nbsp; &nbsp ; &nb sp; & nbsp;
Desarrollo humano y Política Educativa
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Zaida Castro Carmona
Docente del Área de Lengua y Literatura en el

CeRP del Norte. Posgraduada en Educación
(Universidad ORT), Posgraduada en Lenguaje

en áreas de Frontera (UdelaR), Maestranda en
Política y Gestión de la educación (Claeh).

La política de Educación para
Todos

«Educación para Todos» es un
lineamiento global para las
políticas educativas, planteado
en Jomtien en 1990, con el
auspicio de la UNESCO, UNICEF, el
PNUD y el Banco Mundial, y
asumido oficialmente por los
Ministros de Educación
latinoamericanos en la
Declaración de Quito (1991).
Su principal meta es invertir
eficientemente los recursos
públicos remanentes del sector en
lograr el acceso universal a la
educación básica, promoviendo
la participación de la comunidad
y el sector empresarial privado en
tal cometido.
En su interpretación más amplia,
intenta garantizar que todo
individuo tenga acceso a una
educación básica relevante, de
buena calidad, en un proceso de
aprendizaje continuo a lo largo de
su vida. Sin embargo, en
condiciones de recursos
insuficientes y en el marco de
ciertas concepciones
pedagógicas del proceso de
aprendizaje, estas políticas,
focalizadas en los más pobres,
pueden reducirse a proveer un
paquete compensatorio de
conocimientos y destrezas apenas
suficientes para permitir les
sobrevivir y mejorar su capacidad
de aprendizaje. Asimismo, resulta
una concentración de recursos en
la escuela primaria, lo que implica
reducir el apoyo a la enseñanza
superior y a la educación no
formal.
Pero, como bien indica la
iniciativa de Jomtien, un
aprendizaje efectivo requiere un
contexto de aprendizaje
apropiado, donde todos los
miembros de la comunidad niños,
jóvenes y adultos tengan
oportunidades de poner en
práctica lo que se les enseña. Si
tal contexto  urbano, en nuestro
caso no existe, la misma eficacia
de la política educativa requerirá
que otras políticas den acceso a
recursos, a empleos, a servicios
para todos. En otros términos, para
ser eficaz en promover el
desarrollo, la política educativa
debe ser parte de una política
social y económica integral.
Contra esto conspira la herencia
de décadas de enfoques
estrechamente sectoriales.

Desarrollo humano y politica educativa

Así, si se asume el paradigma del
desarrollo humano, la política
educativa no puede ser vista
como compensatoria de la
pobreza producida por las
estructuras económicas, sino que
debe ella misma contribuir al
desarrollo de nuevas estructuras
económicas que contrarresten las
tendencias a la desintegración
social y la pauperización.
En tal sentido, la focalización en
segmentos inorgánicos de las
capas más pobres, y el
correspondiente abandono de las
capas medias urbanas, lo que se
ha justificado indicando que han
aprovechado de los subsidios que
debían dirigirse a los más

necesitados, consolida estructuras
que reproducirán la exclusión de
las mayorías y demandarán
continuas intervenciones
compensatorias.
Más allá de las declaraciones y los
documentos, los énfasis reales
dados a la política educativa
dependen en buena medida del
destino que se da a los recursos
flexibles de inversión,
generalmente de origen externo,
pues el gasto corriente, en manos
del sector público nacional o
local, por sí sólo tiende a
reproducir las estructuras
anteriores. Por eso es que el Banco
Mundial o el BID tienen una gran
responsabilidad en la
interpretación de los lineamientos
propuestos a nivel global, pues
junto con los créditos se imponen
reformas del sistema educativo y
criterios de asignación de recursos.
Por lo demás, dichos organismos,
en los que hay que incluir a
agencias «sensibles a lo social»
como el UNICEF o el PNUD, están
orientados por criterios de eficacia
guiados por indicadores de
volumen de créditos otorgados y

de cumplimiento de metas
cuantitativas.
Esto también incide en que se dé
prioridad a la escuela primaria,
posiblemente la mejor vía para
cambiar, de manera perceptible
como un éxito, los indicadores de
educación en el mundo. Si bien el
nuevo discurso educativo enfatiza
la cuestión de la calidad, de
hecho se mantiene la
preocupación por mejorar los
indicadores de acceso, que en
América Latina no es el problema
principal, lo que en muchos casos
puede generar un
correspondiente énfasis en las
áreas rurales más pobres.

En cuanto a las políticas
económicas, predomina el énfasis
en el ajuste macroeconómico,
buscando institucionalizar un
marco favorable para el libre
accionar de las fuerzas del
mercado, en las cuales se confía
como generadoras de un nuevo
crecimiento económico.
En cuanto a los programas, de
inspiración microeconómica,
orientados a la modernización del
sector informal urbano, están
acelerando proceso de selección
darwiniana de nuevos
empresarios, descuidando aquí
una visión macroeconómica que
anticipe los efectos resultantes de
esas inyecciones de recursos y
destrezas en dicho sector.

Educación en América Latina

El objetivo de invertir en la
enseñanza primaria es de
relevancia indudable. Pero el
acceso a la escuela no garantiza
ni la permanencia en ella ni el
aprendizaje de conocimientos
útiles para la vida como productor
y como ciudadano.

En general hay acuerdo de que
la calidad de la enseñanza
primaria debe ser mejorada. Pero
eso no se logra meramente
concentrando recursos en nuevos
textos o en la descentralización
administrativa del subsistema
escolar primario. Para
efectivamente mejorar la calidad
de la educación primaria es
preciso:
1 Extender y mejorar la educación
inicial como el principal logro
educativo en la región, la cual
contribuye de manera
fundamental a compensar el mal
comienzo de los niños de hogares
pobres, así como a mejorar las
oportunidades de las madres para
desarrollar sus propias actividades.
2 Seguir invirtiendo en los niveles
superiores de enseñanza, pues la
región ha incorporado la
continuidad de la educación
como un valor y una motivación
fundamental para cursar la
escuela primaria.
3 Invertir en el mejoramiento de las
capacidades, estatus y salarios de
los maestros, como condición sin
la cual las otras intervenciones
dirigidas a modificar la calidad no
podrán realizarse eficientemente.
Por otro lado, se propone
correctamente articular la
currícula educativa con la
demanda futura de habilidades
derivada de la economía. Pero al
ser el mercado mundial quien
delineará nuestras estructuras
productivas a largo plazo, las
demandas que hoy puede
plantear el empresariado privado
nacional en economías
deprimidas pueden ser muy poco
representativas de lo que se
requerirá en el futuro.
 Aquí se hace evidente la
necesidad de otro enfoque de la
economía urbana si es que se
quiere efectivamente lograr la
eficiencia externa de la
educación medida por los
beneficios para la sociedad que
se derivan de invertir en ese sector.
Los centros urbanos
latinoamericanos, en particular las
grandes ciudades, tienen el
potencial para catalizar y
transformar el actual agregado
caótico de actividades
domésticas, informales o no,
mediante la construcción
deliberada desde estado y
sociedad, de un tercer polo 
popular en la economía urbana,
capaz de interaccionar
competitivamente con la
economía empresarial privada y
la economía pública. Pero esto
requiere una estrategia común,
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Hablando de Politica

DrDrDrDrDr..... Car Car Car Car Carlos los los los los TTTTTestoniestoniestoniestoniestoni
Fermín Villar
Rafael Bruno

Marina Arismendi y Tabaré Viera
firmaron otro convenio, a las diez de
la mañana, dicen que es uno de los
que rompe las asimetrías de los países
del MERCOSUR.
Después a la cancha. Mejor dicho al
asentamiento “La Humedad”.
La Ministra y quienes la
acompañaban, charlaron
animadamente  con varias mujeres
de las viviendas, precarias,
recostadas sobre la curva de la vía
del ferrocarril.
Muchas nacieron allí, y allí crecieron,
festejaron los 15 años, se juntaron, o
se casaron, procrearon. Muchas
fueron abandonadas e igual viven
allí, con sus hijos, otras solas con sus
nietos.
Toda una vida.
Nada les queda lejos.
Excepto un pedazo de tierra donde
hacerse una vivienda digna.
Todo lo demás está cerca, a mano.
Las escuelas de contexto crítico, las
iglesias, los templos Mormones, el
Corralón Municipal, donde retiran las
canastas de alimentos del INDA. El
Parque Oriental, el Hospital público,
la estación de ferrocarril (sin gente).
El centro de la ciudad, con más de
cincuenta Free Shop para mirar. La
sucursal del Banco República; Toda
una experiencia de inclusión y
ciudadanía, donde los principios de
mes hacen una larga fi la, que
envuelve toda la manzana, con
animadas conversaciones, paseo de
pagos y compras, incluido.
Hace mucho tiempo, (siempre), viven
bajo amenaza de ser desalojados por
ocupar esa tierra “ajena”.  Llevan
más de treinta años sobre ella.
Conocen a sus propietarios: el
Municipio, A FE, OS E.
En pocas palabras: ellos saben que
es tierra del Uruguay.
Del Estado uruguayo. Para ellos, es
territorio extranjero, o, simplemente,
propiedad privada.
Al fin y al cabo ellas y ellos están muy
pobres.
Más que pobres, son los excluidos de
la tierra.
Ellas conocen los añejos diagnósticos,
de todos los gobiernos, de todos los
colores: “terrenos inundables”, “zona
inundable”.
Realojamiento es la palabra mágica,
y una incógnita, nunca llegan a saber
de qué se trata.

La vía, la curva, la última estación.
Rubén Abrines Collins; Yesero; Rivera

Ahora miran, con la penúltima
esperanza, el primer gobierno, que a
ellos, les llegó en forma de Plan de
Emergencia con Rutas de Salida,
Uruguay trabaja o “En el País de
Varela yo si puedo”.
Cualquier monedita sirve. Ellos lo
saben bien.
Los l laman ciudadanos del
asentamiento “La Humedad”, para el
nomenclátor municipal: Barrio Juan
Antonio Lavalleja.
Fue raro, en lo alto del terreno, ver una
Ministra reunida con los vecinos, en
una curva de las vías del ferrocarril.
En el llano, y como contracara, el
imponente estadio “Atil io Paiva
Olivera”, no alcanzaba a sujetar la
garúa fría, con vientos del sur.
La reunión fue ahí, en la desvencijada
vía del ferrocarril, donde hace la
curva, antes de seguir recto hasta
cruzar la frontera con el Brasil, en
Santa Ana de Livramento.
Sin la Cuchilla Negra, sin la última
estación de ferrocarril, podría ser
cualquier otro lugar del Uruguay,
hasta ayer.
¿Hasta cuándo?
Siempre mujeres y niños; Jefas de
familias y niños; El trabajo precario y
niños,  conviven, en pobreza extrema
y exclusión.
Es el riesgo. Es la vida en  peligro.
La vida junto a las vías del ferrocarril.
En el último terrón de tierra ajena,
esperan montones de leña apilada,
por circunstanciales regateadores.
Perros, mujeres y niños pardos con
ojos verdes o azules, trabajan y
juegan, con piedras, palos y perros,
a la vida, en la vía de un ferrocarril,
que, para ellos,  no termina nunca de
salir de la estación Carnelli.
Desde lo alto del terreno
aterraplanado, el hierro frío de las vías
chuecas del ferrocarril, le bloquea el
paso al asentamiento, sólo deja ver
la extensión e inmensidad de las
sinuosidades de los techos,
desparejos, de cartón, chapas y
nylon, del  inundable asentamiento
“La Humedad”.
Por encima de los techos, en la punta
de una tacuara o varejón, como si
tampoco tuviera tierra donde
afincarse, sin dueño, el viento agita,
hacia el norte, una solitaria bandera
de Otorgués.

CARTA DE LOS LECTORESque dé sentido e integre a las
políticas públicas dirigidas a los
sectores populares, y que cree un
punto de partida más equitativo
en la distribución de los recursos,
no sólo dentro del campo popular,
sino con respecto a esa cuarta
parte de la población
efectivamente privilegiada que se

consolida y surge del ajuste
estructural.

La perspectiva global

En realidad, visto desde una
perspectiva global, América
Latina tendría suficientes recursos
propios como para invertir
autónomamente en la formación
de su capital humano. Sin
embargo, la extremada
polarización del ingreso y la
propiedad hacen que la región
siga dependiendo de recursos
externos para sustentar las
políticas sociales que no
responden a los intereses de esas
minorías, a lo que se agrega el
servicio de la deuda externa. Si
estas restricciones, en última
instancia de carácter político,
internas y externas no se
modifican, o no se pone en
marcha un proceso de desarrollo
de otro orden, la calidad de vida
urbana seguirá en proceso de
deterioro.
Por ello, políticas sectoriales como
la de “educación para todos”,
deben ser enmarcadas dentro de
una estrategia dirigida al
desarrollo urbano, en lugar de
dispersarse intentado focalizar en
los segmentos inorgánicos más
pobres, lo que está
aparentemente inspirado por
modelos de asistencialismo a
comunidades rurales aisladas.
Como el mismo Banco Mundial

concluyó en su Informe sobre el
desarrollo mundial de 1990, «la
pobreza urbana será el problema
más significativo y políticamente
explosivo del próximo siglo»,  y ello
está requiriendo enfoques nuevos
para una realidad urbana de la
cual América Latina, como la
región más urbanizada del mundo
en desarrollo, es un ejemplo

crítico.
C o m o
resultado de la
crisis y las
políticas de
ajuste, ha
aumentado la
po lar i zac ión
social, con un
a l t o
porcentaje de
los que antes
eran sectores
m e d i o s
u r b a n o s
u b i c a d o s
ahora por
debajo de la
línea de

pobreza, y otra importante
proporción en condiciones de alta
vulnerabilidad.
Esos sectores han tenido acceso
a educación, pero hoy se
reconoce que ha sido de baja
calidad, y en todo caso sus
conocimientos y habilidades se
están volviendo obsoletos frente al
vertiginoso cambio económico y
tecnológico. Esto, lejos de
hacerlos privilegiados, los suma a
la masa de necesitados de
educación de buena calidad. Por
lo demás, si de desarrollar el
capital humano se trata, hay que
reciclar y actualizar el capital ya
existente, evitando caer en los
procedimientos propios del
mercado, que crea nueva riqueza
destruyendo la existente.

Seguir invirtiendo en
los niveles superiores
de enseñanza, pues

la región ha
incorporado la

continuidad de la
educación como un

valor y una
motivación

fundamental para
cursar la escuela

primaria.
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La criminalidad

La ministra del Interior haciendo gala de su pasión por el magisterio, reunida con
vecinos de Villa Biárrtiz en Montevideo, una de las zonas más selectas de la ciudad
capital del país, exhibió un papelito con gráficas donde daba cuenta de las virtudes
de su gobierno, e informaba acerca de cómo la policía, desde 1985 hasta hoy, fue
viviendo a veces un proceso de deterioro y por instantes un mejoramiento en sus
ingresos y de su capacidad laboral.
Cierto es que no hay peor mentira que una verdad a medias.
Por un lado Tourné insiste en que los medios masivos de difusión, la televisión
fundamentalmente, diagraman sus contenidos priorizando a la “crónica roja” frente
a las “buenas noticias”, no con el ánimo puesto en dar cuenta de hechos conflictivos
por la sola razón de que éstos atraen más al público, sino porque esta tendencia

informativa perjudica deliberadamente al Gobierno
Progresista.
La insistencia filosófica de Daisy realmente llama al asombro,
porque la diputada socialista en el ministerio del Interior sigue
sin darse cuenta que lo que importan son los HECHOS y no
como éstos se CONSTRUYEN al momento de ser informados
en un noticiero.
Lo grave son los delitos en ascenso, lo problemático es que
la gente observa la caída del sol como un factor de peligro,
lo incuestionable es que mientras Tourné afirma estas cosas
un comerciante muere de manos de un delincuente, y otro
es agredido después de muchos atracos bajo la misma
modalidad.
Dónde está el sentido de libertad a que la ministra pretende

encaminarnos. Quizá quiere convencernos de sus verdades y sus datos, insistiendo
en que durante los gobiernos de Batlle y de Lacalle hubo caída real en los salarios
policiales, como si eso haya sido fruto de una acción deliberada.
Pero como hechos son realidades viene bien hoy repasar la información oficial
que tergiversada Tourné pretende barrio a barrio trasladar a la población, en el
marco de una campaña electoral gubernamental que mucho dista de ser ética,
responsable e igualitaria respecto del escenario político en general.

Dato a dato

La ministra no pudo en esa reunión en Villa Biárritz ocultar en sus gráficas que durante
el segundo gobierno de Julio Mª Sanguinetti, la policía tuvo una mejora real en su
salario.
En ese período de gobierno el personal policial recibió casi 40% de aumento del
salario real en el quinquenio.
El ministerio del Interior, durante los años 1995 y 2000, fue el que más leyes envió al
Parlamento, logrando que más de 1200 familias de policías hayan accedido a la
casa propia.
Por aquél entonces, y esto consta en la documentación oficial de la Presidencia
de la República, en base a los acuerdos de febrero de 1995 entre los delegados de
los distintos partidos políticos, en la Comisión de Seguridad Ciudadana, que funcionó
con anterioridad a la asunción de aquél gobierno, se suscribieron las llamadas
·Bases Programáticas y Legislativas del Acuerdo”, que abarcaron áreas temáticas
como: la abreviación del proceso penal y las reformas al Código Penal; las
modificaciones al Código del Niño, en acuerdo con el entonces INAME; el
mejamiento del sistema carcelario, para lo que se dotó de mayores recursos al
Patronato Nacional de Encarcelados y Liberados; y se abrió paso para revisar la
legislación en materia de actuación policial con el fin de actualizar su Ley Orgánica.

Vemos con particular asombro que al tiempo
en que la ministra argumenta la
responsabil idad de los medios de
comunicación en el aumento de la sensación
térmica, consecuencia de la delincuencia,
tomamos conocimiento que la Seccional 15ª
de Policía, una de las que cubre mayor
extensión territorial, y cuida a unas 100 mil
personas, tiene unos 30 policías por turno, una
moto y apenas 5 móviles.
Pero algunos hechos más marcan la agenda
de aquellos años que parecen ocupar para
la actual Administración, apenas unos
renglones en las páginas de la historia.
En cuanto a la prevención del delito podemos
destacar la convocatoria de la Comisión
Nacinal de Prevención del Delito, la que tuvo
por principal cometido sugerir las políticas de
prevención del delito y la violencia.
En el año 1996 se designó a la titular de la
Dirección Nacional de Prevención del Delito
la implementación y ejecución de las políticas
diseñadas por la Comisión. Con el objetivo
fundamental de prevenir la violencia y la
sensación de inseguridad, se priorizaron
aquellas actividades de prevención del delito
en forma masiva y por la positiva, dando
cuenta a la ciudadanía de los problemas pero
también de las soluciones. Por eso se trabajó
a base del criterio de una policía moderna
que planificó su actividad junto con la
comunidad, tanto en la faz operacional como
en la estratégica, empelando sus mejores
recursos humanos para que, al recibir
información, ésta pudiera ser correctamente
canalizada actuando en forma coordinada
con otras unidades policiales y con la
sociedad para lograr su objetivos.
Para citar hechos concretos, ejemplo de
eficacia, vale citar los casos de Rincón de la
Bolsa en San José y la Escuela Dionisio Díaz en
Maldonado.

Campañas de
sensibilización ciudadana
La información en su definición técnica,
implica dar forma a algo. En esto puede estar
implícito ciertamente desde la forma de
presentación de los hechos en los grandes
medios de difusión, como la forma de
interactuar la organización policial a nivel
social marcando su presencia más allá de su
faz ejecutiva.
Sin perjuicio de las campañas que el ministerio
del Interior realizó por aquéllos años, el
Programa de Seguridad Ciudadana previó el
diseño de campañas de concientización
pública, en el marco de una estrategia para
aumentar la conciencia sobre la situación real
de la actividad delictiva y violenta en el país,
así como informar sobre las funciones que
corresponden a los ciudadanos en la
prevención de la violencia tanto individual
como colectiva. Esas campañas dieron
cuenta de los servicios prestados, de las líneas
de emergencia, del asesoramiento a víctimas,
etc.
Cuando el ministerio del Interior se instaló en
los barrios lo hizo siguiendo, a veces,
experiencias de épocas anteriores, como
cuando el policías era un guardiacivil, como
cuando se construyeron garitas que son aún
ejemplo edilicio en América, o cuando el
ministro del Interior hablaba con pausa, sin
ataques y en un plano general, y no como lo
hace la diputada Daisy Tourné cuando su
cumple con su tristemente célebre papel de
ministra frenateamplista.
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La Seguridad
Ciudadana
requiere de políticas
de garantía


